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ОСЕННИЙ СПРОС
Самому «старому» в этом 

звене — 33 гоза. Решилась 
перейти на арентный подряд 
молодежь. Но не «зеленая», 
опыт у В'ех приличный. До
говор заключили с азмипи- 
страпией совхоза «Русскопо- 
тамский» на пять лет.

— Браться или не браться 
за арендный подряд, думрло 
все отделение. Кто решил ри
скнуть, тот у нас в звене. 
Остальные на такой позиции: 
посмотрим, что у них вый
дет, — рассказывает звенье
вой Алексей Горбунов.

Велико еще у многих сель
чан желание пересидеть, 
«смутные времена». Привык
ли жить спокойно, получать 
в назначенные дни зарплату, 
не особенно задумываясь, на
сколько она заработана. И 
приглядываться, что же полу
чается у арендаторов.

А получается пока так.
Звено образовалось в апре

ле. Ему передали поля с ози
мой рожью, уже засеянные, 
площади под , многолетние 
травы, пшеницу, ячмень, а 
также пары. Всего 544 гекта
ра. Это на пятерых, воору
женных четырьмя трактора
ми, да двумя комбайнами, 
которые числились в списан
ных.

— Комбайны собрали са
ми, — рассказывает Алек
сей. — Для одного из тракто
ров, Т-150, нынешний сезон— 
одиннадцатый по счету. Если 
бы еще техники, без всякого 
сомнения, землю можно еше 
было брать. Мы хотели сосед
нее поле прихватить, вон то, 
что под кукурузой стоит. Но 
агроном не дал, говорит, без 
него у меня картошка оста
нется без севооборота.

Впрочем, прокопье зцы не 
жалуются. Ни на «пожалев- 
ших» землю, ни на погоду. 
Весной подкормили поля на
возом с фермы. Земля, особо 
не избалованная, жадно впи
тывала удобрения.

И сейчас те поля дают по 
22—23 центнера пшеницы с 
гектара. В прошлом году, ку
да более благоприятном для 
роста зерновых, урожайность 
здесь была 18 центнеров. В

прямая линия
Вадим ДУДАРЕНКО: «МЫ ДОЛЖНЫ ОБЩАТЬСЯ»

Тр* года перестройки. Три 
года гласности. Быть может, 
лишь сейчас мы осознаем, на
сколько противоестественным 
было время всеобщего за
тишья, деланного спокойствия, 
умолчания. Мы разучились за
давать вопросы. Стена немого, 
заведомого соглашательства с 
решениями «свыше» дала серь
езную трещину именно тогда, 
когда полноправными хозяева
ми на газетных страницах ста
ли «прямые линии»,л «горячие 
телефоны». Не в названии 
суть. Главное, диалог возобно
вился.

Мы разговаривали с мини
страми, мы задавали нелице
приятные вопросы композито
рам и юристам, медикам и пи
сателям. Нашими собеседника
ми впервые за многие годы 
стали партийные работники, 
комсомольские вожаки.

Вадим Дударенко прек
расно помнит свою первую 
«прямую линию». Он тогда 
только стал первым секре
тарем Нижнетагильского гор
кома ВЛКСМ. Можно себе 
представить, сколько звонков 
раздалось по «горячему те
лефону». Звонили не только 
молодые, звонили те, кощу 
было интересно знать, с че
го начнет «перестроечный» 
секретарь, оживет ля, нако
нец, тагильский комсомол. 

договоре обозначена плановая 
цифра — 14. За каждый цент
нер сверх нее звено получает 
надбавку. «Лишнему» зерну 
механизаторы рады, хотя не в 
характере коллектива лишние 
эмоции.

Да, у звена уже формиру
ется свой характер.

При появлении подрядных 
коллективов испугались пси
хологи, как бы не возник в 
них «коллективный эгоизм» — 
такой изобрели термин. Есть 
чем защититься от него ребя
там?

...Удовольствием от работы 
сегодняшней. Простите за 
избитость выражения, но как 
назвать по-иному настоящую 
удовлетворенность от трудо
вого дня, когда работа нали
цо не только в условных цент
нерах. У каждого, кто вырос 
в деревне, обрадуется, успо
коится при взгляде на про
копьевские поля душа: здесь 
работают по-крестьянски. Не 
отстают от убранного колоса 
ни солома, ни зябь. С горки 
у деревни, как на ладони, два 
поля у самого тракта. Были 
они резко контрастны в день 
нашего приезда: одно — чер
ное, с яркими крапинами со
ломенных скирд, другое — 
желтое, красивое. На нем из
далека были заметны и два 
комбайна, и трактор со скир- 
дователем, копнителем. Пока 
говорили с Алексеем, появи
лась и первая черная борозда 
на конце поля, а в середине 
еще сновал по последнему 
клину пшеницы комбайн.

То было. Сегодня оба поля 
одинаково почернели. Доволь
ная земля отдыхает, набира
ется сил. ж йМК&ЙМГ

А в ее силе механизаторы 
еще раз воочию убедились. 
Только вот озимой ржи они 
получили... по 10 центнеров 
с гектара. Не сами сеяли.

Чего не хватает арендато
рам, так это — времени. Опи 
убрали овес, ячмень (урожай
ность — 25,5 центнера с 
гектара), пшеницу «москов
скую». Сейчас косят тоже 
пшеницу, но другого сорта — 
«аркас». Почему убирают ее 
раздельно, ведь погода позво

Отвечал Вадим честно, хоть 
и нелегко было порой. Точ
нее. непривычно.

И вот, два года спустя...
Идея родилась из беседы 

первого секретаря Нижнета
гильского горкома ВЛКСМ 
Алексея Скоморохова с моло
дежной редакцией газеты 
«Тагильский рабочий». Фор
ма уже, что Зазывается, от
работанная — «прямая ли
ния». Повод для разговора— 
69-летие тагильского комсо
мола. А вот «горячих теле
фонов* в этот раз было... 
два. Вместе с Алексеем Ско- 
мороховым на вопросы та- 
гильчан отвечал и Вадим Ду- 
даренко, ныне заведующий 
отделом обкома ВЛКСМ.

Символично, что первый 
же звонок был «экологиче
ским». Вадим в бытность 
свою первым секретарем 
горкома много внимания уде
лял сложившейся в городе 
экологической обстановке, 
при его непосредственном 
участии состоялся первый 
митинг, посвященный проб
лемам окружающей среды. 
Именно тогда горком ВЛКСМ 
здорово укрепил свой авто

ляет вести прямое комбайяи- 
рование.

— Пустим «аркас» на се
мена. Свои семена нам в два 
раза дешевле обойдутся, чем 
покупные, — объяснил звень
евой.

У Т-150 — не одна, а две 
тележки. Пока одну загружа
ют зерном, другая в пути — 
на зерносушилку.

— Вот сушилка вас, бы
вает, задерживает: когда мно
го зерна идет, — посетовал 
Алексей Горбунов.

— А построить свою?
-г- Если бы не работа ле

том... Осенью, зимой много не 
настроишь. В Марий-Каршах 
была зерносушилка, да пере
везли ее на центральное от
деление. Вот у соседей, в 
Артемейково, есть склад, для 
семян из сборных конструк
ций. Недорогой, тысяч пять 
стоит... Но пока нам предло
жили переоборудовать под 
склад старую ферму. Честное 
слово, легче новое сооруже
ние поставить, чем убирать 
закаменелую грязь, да латать 
дыры в полусгнившем корпу
се.. Кроме того, по весне эту 
ферму обычно затопляло.

Чуть бы посветлее ночи, 
чуть бы подлиннее сутки — 
ребята сделали бы все сами. 
Умеют. У обоих братьев Про
копьевых — Александр в том 
же звене — новые, с иголоч
ки, дома. У другого члена зве
на. Александра Павлова, но

воселье, видимо, будет на 
следующее лето.

Дом Алексея стоит почти 
у дороги. Семь на девять мет
ров. Надворные постройки, 
есть «кормокухн; » — там го
товят корм своему скоту. Для 
коровы, теленка, бычка тоже 
новый «дом» стоит, крепкий 
и теплый. Баню хозяин сру
бил, как без нее? Недавно в 
двенадцатом часу возвращал
ся с поля, мечтал — попа
риться бы сейчас, полсуток с 
комбайна не слезал, — прие
хал, банька уже ждет, Свет
лана приготовила. Она дояр
ка. пока дома сидит: ждут 
третьего ребенка Прокопьевы.

И как не бывало усталости 
после трудового дня. А яа-

ритет среди тагильской мо
лодежи.

— У меня к Алексею Ско- 
морохову вопрос, — на про
воде А. Петров. — Почему 
на июньском экологическом 
митинге, в отличие от фев
ральского, горком ВЛКСМ 
остался как бы в стороне? 
Неужели потому, что Дуда- 
ренко уже в Свердловске ра
ботал?

— Я не берусь предполо
жить, как бы развивались со
бытия при Вадиме. — отве
чает А. Скоморохов. — Но 
бюро горкома посовещалось 
и решило, что проводить Ми
тинг пока преждевременно. 
Необходимо было узнать ре
альную обстановку в городе., 
конкретные цифры, факты. 
Иначе разговор зашел бы в 
тупик некомпетентности, пу
стопорожних разговоров. 
Так, правда, не случилось, 
но к диалогу мы оказались 
не готовы. Промолчали, в 
этом наш промах.

«На смену!» рассказывала 
об этом митинге. И вопрос, 
заданный тагильчанином. 
что уж там говорить, был 
правомерным. С другой сто

чался он в 6 утра. Подгото
вил старенький комбайн, вы
ехал.

— Намолотил, по моему 
подсчету, центнеров 500, — 
прикинул Алексей.

Ошибся на 60 центнеров, 
поскромничал. Такого резуль
тата при зажатых жарой хле
бах в районе еще не было, 
оповестила на следующий 
день сводка РАПО. Она же 
сообщила: с начала уборки в 
хозяйстве впереди комбайне
ры звена Прокопьева. Был 
случай. В совхозе «Ачитский» 
механизаторы разъехались по 
домам, чтобы переждать 
дождь. Кончился он позднова
то. Когда один из комбайне
ров вернулся в поле, никого 
там не оказалось. Подождал. 
«Что я один-то?..» И снова 
поехал домой.

В звене Прокопьева такого 
быть не может. Солому скир
довали Владимир Ильин и 
Михаил Николаев, на ком
байне сидели Александр Пав
лов и Алексей Прокопьев. 
Александр Прокопьев зани
мался отвозкой. Нервничали 
из-за любой потерянной ми
нуты.

Ничего, зимой отдохнут.
— Да и на зиму дела есть. 

Будем сдавать солому, снего
задержанием заниматься, 
возить навоз на поля, только 
вот погрузчика нет.

— Если бы нам дали трак
тор, комбайн, вспомогатель
ную технику, да еще одного 
человека в звено — можно 
взять и остальные земли, — 
продолжает Алексей.

В бригаде отделенческой 
сейчас осталось 170 гектаров. 
На 15 рабочих.

Впрочем, чтобы сейчас не 
простаивала техника, звено 
взяло тракториста на скирдо
вание. да на «Казахстане» ра
ботает Иван Евдокимов, пен
сионер. Прикинули — могут 
позволить себе выплатить из 
звеньевых денег помощникам.

Сами получают ежемее^ч- 
но по 200 рублей. Осталь
ное — . конце года— по ито
гам работы.

Каким он будет, первый 
итог на еще не проторенных в 
Марий-Каршах путях аренд
ного подряда? Подтолкнет ли 
он других к хозяйской работе 
на земле?

Е. ГОРБОВА.
Ачитский район.

роны, молодежь города и пе
реход Дударенко на работу в 
обком ВЛКСМ восприняла 
чуть ли не как расправ}’ над 
своим вожаком, как пониже
ние. Ответ на это дал сам 
Вадим.

— Нет, в зарплате я ни
чего не потерял. Другое де
ло, на сегодняшней своей ра
боте у меня, безусловно, 
меньше ответственности. Все- 
таки первый секретарь 
берет на себя смелость ре
шать. Ну, а на вопрос о 
моем согласии на переход— 
моего согласия не было, бы
ло решение бюро обкома 
ВЛКСМ.

Так шел диалог. В отно
шениях между вожаками и 
«рядовыми» комсомольцами 
не должно быть никаких тайн 
и недомолвок,— в этом мне
нии Скоморохов и Дударен
ко были единодушны. Ко
нечно. после иных вопросов, 
ведущие «прямой линии» да
же вздыхали с облегчени
ем — как говорится, крити
ка не невеста. Но в пользе 
подобного разговора не сом
невался никто. Хорошо, ко
нечно, что молодые тагиль-

ДАРЫ 
УРАЛЬСКОГО 
ЛЕСА

Лето, осень — пора загото
вок на зиму даров леса. Ны
нешнее лето баловало нас по
годой да не баловало урожа
ем. Мы попросили начальника 
отдела заготовок дикорасту
щей продукции облпотребсо
юза Бориса Михайловича ЧЕР- 
НЫХ рассказать, каков нынче 
лесной урожай, что мешает 
полнее использовать лесные 
богатства края.

— Хорошо уродились нын
че рябина, черемуха, шипов
ник. Сколь ценны эти ягоды, 
объяснять не нужно. Они и 
на лекарства идут, и на лаком
ства. Мы их отправляем на пе
рерабатывающие предприя
тие, главным образом для 
производства напитков, и су
шим сами. Другие же ягоды 
уродились плохо. Нет брусни
ки, Мало лесной малины, небо
гат, урожай клюквы: пересох
ли болота, а где и есть, то 
ягоды нынче мелкие. Начали 
мы заготовку грибов.

Много лет на Урале- плохо 
родились орехи. Они растут у 
нас на севере области, и в 
этом году урожай лучше обыч
ного. Теперь дело за людьми: 
как сумеют собрать. Можно 
и хороший урожай в лесу 
оставить, а можно и при сред
нем урожае добрые запасы 
сделать. Многие ягоды мы 
только сушим, а лучше бы ва
ренье варить.

Лекарственных трав мы за
готовили не меньше, чем в 
прошлом году, но жара и тут 
сказалась. Та же мать-и-маче- 
ха, которую можно собирать 
все лето, стала рано засы
хать. А куда годятся пожел
тевшие листья? Нам помогают 
школьники, студенты. Да не 
все- Из 33 стройотрядов на 
заготовке лекарственных трав 
поработали только 20. Если бы 
все? А представляете, на- 
ско-пько больше мы заготови
ли бы трав, если бы все 
школьники, чьи вожатые обе
щали нам помощь, взялись за 
дело да еше в первой поло
вине лета, когда травы не 
посохли? Вот я и говорю:" не 
только в урожае дело, в уме
нии собрать его — не мень
ше.

чаяе получили и исчерпыва
ющую информацию о разно
образных клубах, объедине
ниях. действующих в городе 
под эгидой комсомола.

Другое дело — в итоге 
Алексей Скоморохов удру
ченно вздохнул: «Даже о 
Фонде молодежной инициати
вы не знают». Вот и новая 
задача горкому — инфор
мации крайне мало, й на 
этом фоне, естественно, рас
пространяется мнение о 
комсомольских «бездельни
ках». Отвечая на звонки, 
Алексей Скоморохов твердо 
обещал исправить положе
ние.

...Три часа «прямой ли
нии» минули незаметно. И 
вот последний звонок Пав
ла Красоткина.

— Если я не ошибаюсь, 
это первая «прямая линия»?

— Ошибаетесь, — отвеча
ет Вадим Дударенко. — И 
она. конечно, не последняя. 
Думаю, что такие откровен
ные беседы, диалоги долж
ны стать правилом. Мы 
должны общаться.

Д. ПОДБОРНОВ.
Нижний Тагил.

Почти 580 тысяч юных жителей 
Свердловской области вчера верну
лись после трех месяцев летних ка
никул за школьные парты. Широко от
мечался всесоюзный День знаний. По 
традиции первым уроком в городских 
и сельских школах был Урок мира. А 
для семидесяти тысяч мальчишек и 
девчонок области это был первый 
учебный день в первом классе.

„.Через несколько мгновений пер
воклассница Кристина Лебедь и ее 
новые товарищи из первого класса 
«в» свердловской школы № 9 пересту
пят порог нового этапа в своей жизни. 
А для их первой учительницы Вален
тины Васильевны Арнаутовой это бу
дет уже пятнадцатый учебный год.

Фото А. ЛАПТЕВА.

инициатива

Утиль, мотор, и...
поехал трактор

мини-репортаж
Наперекор 
огню

День прощания с пионер
ским лагерем, вожатыми, но
выми друзьями — всегда па
мятный. Но для ребят, от
дыхавших в лагере «Чайка», 
что в Красноуфимском рай
оне, он запомнился еще я 
по другой причине.

...Старший отряд заготав
ливал хворост для прощаль
ного костра, когда кто-то 
вдруг настороженно заметил:

— Кажется, гарью потяну
ло...

Старший пионервожатый 
А. Симаржов и два его доб
ровольных помощника схо
дили на разведку, и вскоре ■ 
пожарную часть, в лесхоз, в 
контору соседнего совхоза 
«Крыловский» полетело тре
вожное сообщение: «В ле
су — пожар». А сами ребя
та, не растерявшись, вместе 
со старшими стали уутпить с 
помощью огнетушителей, зем
ли мох и сбивать огонь с 
еосен, окапывать очаг пожа
ра.

До прибытия пожарных ма- 
шйя работники пионерлагеря 
я ребята сделали главное: не 
дали огню распространиться 
я подняться вверх.

Когда старший прибывшей 
группы пожарных стал бла
годарить за помощь Диму 
Субботина, Женю Григорье
ва, Диму Шолохова, Мишу 
Мелехина, других ребят, кто- 
то из них заметил:

— Так это у нас нечто 
вроде экзамена в кружке 
юных пожарных было.

Старшие улыбнулись. Дей
ствительно, ребята экзамен 
сдали. Экзамен на мужество. 
И — на «отлично».

В тот день у Дворца куль
туры и техники имени А. М. 
Горького в Асбесте было 
многолюдно. То, что проис
ходило, можно было шутя 
назвать «парадом Самодел
кина», а если всерьез — вы
ставкой самодельного техни
ческого творчества.

Мы порой говорим: «Ну, 
эта техника — на грани фан
тастики». А если чуть пере
фразировать — на грани фан
тазии. Ведь большинству уча
стников выставки именно на
метанный глаз и богатая фан
тазия помогли разглядеть в 
груде металлолома и утиля 
будущий мини-трактор, мото- 
плуг, катамаран и еще мно
гое - многое другое. Ведь

только факт
Детям до года

В Бисерти появилась первая и единственная пока в > 
районе детская молочная кухня. Под нее отведено три 
квартиры в жилом доме, приобретено оборудование для 
приготовления кефирно-молочных смесей. Молоко самым 
маленьким бисертцам поставляет подсобное хозяйство од
ного из предприятий поселка. Работает здесь всего четы
ре человека: медсестры А. Е. Марченкова и А. Г. Олю
нина и санитарки А. Г. Кунгурова й М. П. Губина. Они 
готовят 200 порций ежедневно — столько, сколько требу
ется сегодня в поселке. Но могут и вдвое увеличить чис
ло своих клиентов. Молочна^ кухня еще только начала 
работать, но здесь уже думают о расширении ассортимен
та «блюд» для грудных детей.

Г. КРУЧИНИНА.
Нижнесергинский район.

неожиданный ракурс
Сто лет балалайке?

..^Мелодия лилась раздел ы- 
иая, широкая, но очень уж 
тембр был необычный. Радио? 
Остановился. Оглянулся. Чуть 
вдалеке — во дворе школы 
№ 29, что в Заречном микро-, 
районе, увидел людей, сгру
дившихся вокруг скамейки. 
Любопытно стало: что-то не 
припомню, чтобы концерт ба
лалаечника по радио так 
дружно на улице собирались 
послушать. Подошел, а там... 
Пожилой мужчина воистину 
был мастер своего дела. Бала
лайка в его руках то жалова
лась, то смеялась, то вздыха
ла, то звенела соловьиной рос
сыпью.

А в кратких перерывах В. И. 
Мишарин (так он потом пред
ставился) рассказывал об исто
рии своего инструмента. Ведь 
оказывается, ровно сто лет на
зад состоялся первый публич
ный концерт «Кружка любите
лей игры на балалайках», ‘со
зданного выдающимся энтузи
астом русской народной инст

здесь было выставлено все 
вплоть до дельтаплана.

Чаще всего побудительной 
причиной создания столь раз
нообразной техники было же
лание облегчить домашний 
труд или успешно отдохнуть 
во время отпуска. Но для 
многих участников, как, на
пример, братьев Сергея и 
Виктора Грязных, Леонида 
Шишалова, техническое кон
струирование — настоящее 
увлечение жизни. Не случай
но на выставке энтузиасты 
приняли решение создать об
щественный клуб самодея
тельного творчества. Как за
метили:

— Чтобы не распыляться 
по мелочам...

рументальной музыки, талант
ливым балалаечником и дири
жером В. В. Андреевым. Эта 
дата вошла в историю как 
день рождения оркестра рус
ских народных инструментов. 
А Андреевский кружок оказал
ся прообразом современных ор
кестров...

Василий Иванович Мишарин 
приехал к родственникам из 
Курганской области.

— Да вот и не усидел вече
ром по деревенской привычке 
дома, — рассказывает с улыб
кой он. — Вышел, а тут и слу
шатели нашлись.

Нотной грамоты он не знает, 
как заметил сам:

— Играю, как бог на душу 
положит.

А мне, да, думаю, и окружа
ющим, подумалось: широкая 
же у вас душа, дорогой Васи
лий Иванович, вы — настоя
щий пропагандист исконно рус
ского народного искусства.

Дежурный по новостям
В. ФЕДОРОВ.
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ГДЕ ВЗЯТЬ ЛИДЕРА?

Закончилось лето, и яа- 
Л ступил сентябрь, ознамено- 
О. вавший начало осени. А яо- 

\О вое время года ставит и во- 
К вые задачи.

В сентябре набирают еи- 
лы отчеты и выборы. Собра- 

у ния в комсомольских груп
пах, в организациях на пра- 
вах первичной и первичных 

2 должны дать оценку работы 
Г> по перестройке нашей дея- 
О тельности. Добились ли мы 
и чего-нибудь, стали самостоя- 
5 тельнее, умнее, сильнее?
О В канун 70-летия ВЛКСМ 

отчетно-выборная кампания 
должна помочь молодежи 

£ осознать всю меру ответст- 
У венности, которая ложится 
£ на нас за будущее страны. 
0 Из года в год мы твердим 
ц о том. что к руководству 

1Г1 комсомольскими организаци
ями должны прийти наибо
лее активные сторонники пре
образований, принципиальные 
и энергичные лидеры моло
дежи. И все .равно это зве

но в подготовительной рабо
те к отчетно-выборному соб
ранию выпадает из внима
ния. От тебя, комсорг, зави
сит, как сложится работа по 
подбору и расстановке ком 
сомольских кадров и актива. 
Организуй широко, принци
пиально, но и доброжела
тельно, обсуждение деловых 
и моральных качеств канди
датур. Помогай раскрываться 
ребятам!

Очень важно для успешной 
деятельности комсомольской 
организации сразу, без про
медления, развернуть рабо
ту по реализации принятых 
решений, критических заме
чаний и предложений, вы
сказанных в ходе отчетно- 
выборных собраний, постоян
но информировать комсо
мольцев о их выполнении. А 
для вновь избранных комсо
мольских работников и акти
вистов надо оперативно ор
ганизовать инструктирова
ние и обучение.

НУЖЕН
ДОБРЫЙ
ЗАЧИН!

1 сентября школьный 
дал старт новому учебному со
ду. Каким он будет? Сложив
шаяся система образования яе

ПОРУЧЕНИЕ ДЛЯ
Сентябрь — начало заня

тий в высших и средних спе
циальных учебных заведени
ях. Тяжело приходится пер
вокурсникам — все вокруг 
незнакомое. Окружите их 
особым вниманием, расска
жите о традициях вуза, по
знакомьте с кафедрами, пре-

отвечает потребностям равви 
тая советского общества. И, 
конечно, в преобразовании дея
тельности учебных заведений 
большая роль отводится ком
сомольским организациям. 
Конкретный, деловой разговор 
об зтом шел на областных 
сборах комсомольского актива 
ПТУ, школ. Начать воплоще
ние всех задумок, планов нуж
но прямо с первых дней учеб
ного года. Одним еловом, надо 
дать хороший зачин!

ПЕРВОКУРСНИКА
подавателями. Уже с первых 
дней учебы надо организо
вать деятельность первично
го студенческого коллекти
ва — учебной группы, про
вести выборы комсомольско
го актива, дать каждому ком
сомольцу интересное поруче
ние во время постановки их 
на комсомольский учет.

КТО ПОМОЖЕТ УЧИТЕЛЮ?
Хлопотливое время начинается и у педагогов. В сентяб

ре пройдут городские, районные собрания молодых педа
гогов. Советам молодых учителей предстоит проанализи
ровать работу своих Комсомольских организаций, опреде
литься по своей роли в совместной деятельности со школь
ными комсомольскими и пионерскими организациями, в 
оказании помощи начинающим учителям.

АДРЕСА УДАРНЫХ СТРОЕК
Продолжается комплектование комсомольских ударных 

отрядов для работы на стройках страны и области,!
На 5 сентября назначена отправка отряда в г. Нягань 

Тюменской области. Бойцам предстоит принять участие в 
строительстве объектов жилья и соцкультбыта этого м<ъ 
лодого сибирского города.

Еще один адрес — на Крайнем Севере, это город 
Стрежевой. Туда наши ребята уезжают 13 сентября.

Условия проживания в обоих городах хорошие. Установ
лен районный коэффициент 1,7.

Ждут наших посланцев Приморская ГРЭС, Белоярская 
АЭС — электростанции, определяющие энергетическую 
программу соответственно Дальнему Востоку и Среднему 
Уралу.

Приходите, приезжайте, вы нужны!
Телефон сектора ударных строек обкома ВЛКСМ 

51-37-34.

ОТРЯД в
Еще не закончилась заго

товка кормов, продолжается 
уборка зерновых и уже нача
лась уборка овощей. Ответст
венная пора для земледельца, 
да и для нас. Комсомольским 
вожакам, руководителям сту
денческих уборочных отрядов 
нужно помнить, что не от ми
лостей уральской погоды, а 
от умелой организации труда, 
четкого материально-техниче
ского снабжения, дисциплины 
и порядка, действенного соци
алистического соревнования 
зависит успех уборочной стра
ды.

Хорошо включились в эту 
кампанию комсомольские ор
ганизации совхозов Артинско- 
го, Ирбитского, Туринского 
районов. Результативным ста
ло у них соревнование за 
«Приз вызова».

Большую помощь селу су
меют оказать комсомольские 
организации шефствующих 
предприятий. Можно сфор
мировать комсомольско-моло
дежные отряды, которые вэ»-

ДЕРЕВНЕ
ли бы на себя весь объем 
сельхозработ. Многолетний 
опыт отрядов «Ермак» . и 
«Дружба» города Режа, «То
варищ» Ирбита, «Яростный» 
Асбеста и многих других до
казывает их эффективность, 
которая проявилась прежде 
всего в увеличении производи
тельности труда, уменьшении 
сроков работы, автотранспорт
ных перевозок. Если у вас есть 
вопросы, сомнения, обращай
тесь в обком, горкомы, рай
комы ВЛКСМ, где вам окажут 
методическую и организаци
онную помощь.

Еще один важный момент. 
До сих пор сохраняются боль
шие потери сельхозпродуктов 
на их пути к потребителю, — 
во время уборки, транспорти
ровки, хранения. Как важно 
именно на этом участке по
стоянное деятельное внима
ние «комсомольских прожек
тористов»! Ждем от вас само
го активного участия в достае- 
ке^на наши столы разнообраз
ных продуктов питания.
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НА СМЕНУ!

ЕСЛИ ДОВЕРИТЬСЯ ДЕТЯМ
В коллективном исследовапаа-поиске «Какой быть пио

нерской организации» ребятам помогают самые уважаемые 
люди — эксперты. Мы уже познакомили вас с первым заме
стителем председателя Центрального совета ВПО имени 
В. И. Ленина Лидией Тимофеевой. Сегодня встреча с еще 
одним экспертом — писателем, руководителем пионерского 
пресс-центра и флотилии «Каравелла» Владиславом Крапи
виным.

Владислав Петрович стал корреспондентом, а затем вожа
тым, писателем сразу после окончания в 1961 году факуль
тета журналистики Уральского госуниверситета. Немало пи
сателей, для которых детская тема — это лишь возрастной 
этап, первый шаг, как говорят, в «большую литературу». У 
В. Крапивина верность детству с возрастом не проходит, 
он считает, что это и есть самое важное в жизни.

Об этом и состоялся у нас разговор.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Вла
дислав Петрович, вам в сво
их книгах не раз приходи
лось становиться двенадца
тилетним. Случись это пря
мо сейчас, в Свердловске,— 
вступили бы вы в пионер
скую организацию?

КРАПИВИН: Сейчас ведь 
и не спрашивают, хочешь ты 
вступать или нет. В сиду 
традиции, инерции, привыч
ки практически все третье
классники к концу учебного 
года так или иначе становят
ся пионерами. Но если бы 
я, став третьеклассником, со
хранил в себе прежний опыт, 
я не стал бы вступать в пио
нерскую организацию. Что в 
ней делать-то сейчас? Я в 
свою «Каравеллу» вступил 
бы. Может быть, в другой по
добный отряд. Но в обыч
ную школьную организа
цию — какой смысл? Вот ес
ли бы я чувствовал силы за 
собой, мальчишкой, что-то 
изменить в ней, как-то пере
делать ее, тогда, конечно...

КОРРЕСПОНДЕНТ: А что 
бы вас конкретно остановило?

КРАПИВИН: Остановило 
бы то, что это не организа
ция, а придаток администра
тивно-педагогической систе
мы, фактически пионерская 

организация сейчас полно
стью, наглухо подчинена 
школьной администрации и 
служит чисто утилитарным 
целям этой администрации: 
поддерживать дисциплину, ве
сти дежурство, бороться за 
успеваемость. Я помню полу
шутливое высказывание од
ной классной руководитель
ницы, которая сказала, что са
моуправление — вещь хоро
шая, но его надо понимать 
правильно. Самоуправление— 
это когда пионеры в классе 
делают то, что я им сказала. 
А когда они начинают де
лать не то, что я сказала, то 
это уже не самоуправление, 
а самоуправство. Вот на этой 
основе и работает под нача
лом классных руководителей 
сегодняшняя пионерская ор
ганизация. Я не берч отдель
ные вспышки, разновозраст
ные отряды, какие-то новые 
проявления. Но в общем и 
целом какая это пионерская 
организация? Это просто 
классы ребят среднего воз
раста, которые носят пио
нерские галстуки. Ну что там 
от организации? У нее нет ни 
командиров своих, ни базы, 
ни каких-то целей собствен
ных как отдельной органи
зации. Она сугубо подчинена 
школьным задачам.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Вла
дислав Петрович, вам, 12-лет
нему, во всяком случае в 
своих книжках, всегда при
ходилось вступать в борьбу, 
вмешиваться в события са
мые сложные. Ну, давайте и 
сейчас попробуем. Вы пом
ните известное изречение: 
«Дайте мне точку опоры, и я 
переверну весь мир»? А ка
кая точка опоры могла бы 
перевернуть пионерскую ор
ганизацию?

КРАПИВИН: Знаете, как 
легко бы было и просто, ес
ли бы понадобилась одна точ
ка опоры. В пионерской 
организации это значитель
но сложнее, даже в наш век 
всемогущей техники. Пото
му что одной точки опоры 
мало. Это прежде всего 
проблема вожатских кадров. 
Без вожатого не может быть 
отряда, в этом я глубоко 
убежден. А вожатых нет. А 
там, где они появляются, им 
работать не дают. Не дает 
та же самая школьная адми
нистрация. Потому что ны
нешней, пока еще существу
ющей неперестроившейся 
школьной системе самостоя
тельная пионерская органи
зация просто опасна. Она тут 
же как организация передо-

Вая, если брать ее в идеале, 
вступит в противоречие со 
школьной бюрократической 
системой и начнет с ней 
конфликтовать. Следователь
но, нынешней школе она по
ка не нужна. И поэтому там, 
где появляются всплески са
мостоятельности, где появля
ются вожатые — старше
классники и люди, приходя
щие в отряды со стороны, 
школьная администрация ста
рается их держать в рамках.. 
Значит, нужны вожатские 
Кадры.. И нужна самостоя
тельность пионерской органи-. 
рации от школьной админист
ративной системы. Это вто
рая .точка опоры. Нужна чет
ко разработанная идеологи
ческая концепция организа
ции. Нужна определенная 
работа, в результате которой 
ребята увидели бы и пове
рили бы, что эта организа
ция—действительно их орга
низация. Нужно определен
ное обращение к традициям 
и опыту двадцатых годов, 
когда организация была дей
ствительно самостоятель
ной, революционной. Сей
час можно говорить об 
очень многом. Сразу ого
ворюсь, что меня сму
щает нынешняя пляска во
круг одной идеи, как вокруг 
новогодней елки... Особен
но — обязательный произ
водительный труд. Это напо
минает очередную кампанию, 
типа торфоперегнойных гор
шочков, кукурузы... Сейчас 
это—хозрасчет, свои счета у 
дружин в банках. Ну, име
ют yate многие дружины — 
и что изменилось? Счета 
есть, а разрешат ли ку
пить палатки и отпра
виться в многодневный по
ход? Не будет ли эта не
обходимость отрабатывать 
свою долю труда висеть над 
каждым мальчишкой. над 

каждой девчонкой? Если он 
по какой-либо причине это 
не будет отрабатывать, над 
ним нависнет опасность яр
лыка социально неполноцен
ной личности. И почему сей
час этот опыт, начиная с пер
вого класса, сделали панаце
ей от всех бед? Считается, 
что если всех детей поста
вить к конвейеру, заставить 
клепать какие-то детали, со
бирать часы, табуретки, как 
у Макаренко, то обязательно 
(ура!) все дети станут и соз
нательными, и трудолюбивы
ми, и идеологически выдер
жанными. Ведь еще Сухом- 
линский, по-моему, говорил, 
да и Макаренко, что сам по 
себе труд —• процесс ней
тральный. И кроме того, на
до ведь учитывать специфику 
детства. Детство — это про
цесс выбора профессий, 
склонностей, интересов. А 
если вместо этого выбора его 
приставить в какой-то коопе
ратив или к станку, говорить: 
работай, работай, — что он,от 
этого работу полюбит?

Дети должны еще и иг
рать. У нас. забыли, что иг
ра в жизни ребенка — это 
важнейший процесс. У нас 
совершенно забыли, что де
ти должны познавать мир, 
что именно в игре они поз
нают какие-то ценности ми
ра, учатся коллективизму, 
общению, учатся творчеству, 
учатся избирательности. Но, 
с другой стороны, если ко
митет по народному образо
ванию начнет вводить игру в 
обязательном порядке в каж
дой школе, то станут ста
вить двойки за нежелание 
играть в прятки или в го
родки в каждом дворе. Вот 
чего я боюсь: этой обяза
тельности. «методики». Н во
обще я боюсь методистов 
больше всего. Так что гово
рить .об Одной точке опоры

просто бессмысленно. Надо 
больше доверять детям, 
больше спрашивать их мне
ние, спрашивать, чего они 
хотят.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Вла
дислав Петрович, как вы в 
связи с этим относитесь к 
идее попытаться изменить 
областную пионерскую орга
низацию с помощью самих 
ребят, провести исследова
ние-дискуссию?

КРАПИВИН: По-моему, 
вполне здравая идея, но я 
опять очень боюсь слова 
«дискуссия». Мы только тем 
и занимаемся, что ведем 
дискуссии. На IX слете была 
дискуссия. На недавнем 
сборе в «Артеке» опять бы
ла дискуссия. В области, в 
городе, в школах, в отрядах, 
дружинах — везде идут дис

куссии. Но сколько можно 
дискутировать? Может, по
ра уже и дело делать? А то 
ведь в результате рождается 
какой-то документ, но выпол
нять его никому в голову не 
приходит. Получается, как у 
нашей любимой «Пионер
ской правды». Вместо того, 
чтобы решать конкретный во
прос по поводу какого-нибудь 
школьного конфликта, она 
предлагает: «А теперь, дети, 
давайте подумаем, правы ли 
Петя, или Валя, или их учи
тельница, Напишите, как ду
маете вы». Вот дети десяти
летиями пишут, как они ду
мают. А мер никаких нико
гда не принимается. Хорошо, 
если в результате нынешней 
дискуссии будут приняты 
конкретные решения,, обла
дающие какой-то силой, и ес- 

ля в определенный срок они 
будут выполнены.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Еще 
об одной точке опоры — сво
ей пионерской газете в обла
сти. Как вы относитесь к 
этой идее?

КРАПИВИН: Прежде все
го я пожелал бы комсомоль
ским руководителям довести 
дело до конца и создать эту 
газету. Потому что, когда я 
говорил с комсомольскими 
товарищами, от которых это 
зависит, вСе-таки улавливал 
какие-то нотки скептицизма. 
Да, дескать, это все хорошо, 
но... И это «но», или произ
носившееся, или звучавшее 
где-то в подтексте, меня до 
сих пор настораживает. Га
зета великая вещь. Газе
та может быть организато
ром очень больших, крупно
масштабных дел, в том числе 
н пионерской организации. 
Конечно, она может объеди
нить вокруг себя очень мно
гих. Я, кстати, говорил об 
этом с секретарем обкома 
партии В. В. Андриановым, 
с первым секретарем Сверд
ловского обкома комсомола 
М. Матвеевым. Они, по-мое
му, поддержали меня.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Вла- 
днелав Петрович, мы дума
ли, раз газета пионерская, 
то ее главными редакторами 
и авторами должны быть са
ми ребята. Им бы вы что 
пожелали?

КРАПИВИН: Чтобы при 
минимуме взрослых это бы
ла именно широкая ребячья 
редакция, какой-то круг ак
тивистов, юнкоров, чьими 
руками в основном эта га
зета Делалась. Я думаю, что 
участие взрослых на равных 
в какой-то детской организа
ции демократизма не 
нарушает. И пусть ребята 
будут писать правду и не бо
яться острых тем.

Беседу вел 
С. ЦЫМБАЛЕНКО, 

аспирант ВКШ 
при ЦК ВЛКСМ.

ПОМОГИТЕ, 
ЗЕМЛЯКИ!

10 сентября 1989 года исполняется 100 лет со дня рож
дения уральского революционера И. М. Малышева.
Обком партии, облиспол

ком и управление культуры 
приняли решение о создании 
Мемориального музея И, М, 
Малышева в городе Верхо
турье.

Музей предполагается соз
дать в сохранившемся доме 
родителей Малышева по быв
шей Богословской улице, а 
ныне носящей имя славного 
бойца революции.

Огромные трудности мы, 
краеведы, испытываем из-за 
отсутствия фактического ма
териала.

Семья Малышевых жила в 
Ямской слободе, той части 
города, которая отделена от 
других районов рекой Кала
чик. Издавна там селились 
ямщики. Они зарабатывали 
себе на жизнь извозом по 
зимнему пути—перевозкой на 
заводы, особенно Богослов
ский, различных тяжестей, хле
ба и харчевых припасов. Ям-’ 
шицкое братство с 1835 года 
было причислено к мещанско
му сословию.

Отец Ивана Малышева был 
ямщиком, так что по проис
хождению наш прославлен
ный земляк «из беднейших 
мещан».

По имеющимся у нас сведе
ниям, дом и хозяйство Малы
шевых были «справными». Но 
как же выглядел этот «справ
ный» дом 90-х годов прош
лого века?

Нам бы хотелось во дворе 
поставить предметы ямщиц
кого промысла. Но их у нас 
нет. Поэтому мы обращаемся 
к жителям Верхотурья, его ок
рестностей, жителям других 
городов и деревень нашей об
ласти, пожалуйста, помогите 
нам! Осмотрите внимательно 
ваши сараи, чердаки, подвалы. 
Не завалялась ли там старая 
ямщицкая .утварь? Мы будем 
очень благодарны и тем, кто 
поможет нам советом, как ее 
разместить во дворе, что и 
где должно находиться.

Теперь пару слов о самом 
городе. В 1897 году в Верхо
турье проживало 3179 чело
век. Торговали 32 лавки, имел
ся городской банк, женская 
гимназия, городские женское и 
мужское училища. Работали 
клуб, театр, библиотека. В 
городе были две земские 
больницы, три гостиницы, три 
фотографии, земская и город
ская управы. Из этого далеко 
не полного перечня культур
ных учреждений ясно, что 
Верхотурье конца прошлого 
века — это вовсе не захолуст
ная деревня, а крупный, по 
областным масштабам, куль
турный центр.

В этом плане для нас пред
ставляет интерес городское 
мужское училище. Именно это 
училище окончил в 1902 году 
Ваня Малышев.

Возможно, «то в Верхотурье 
проживают люди, в свое вре
мя окончившее это учебное 
заведение, или же их дети 
и внуки. Вполне могло слу
читься и так, что те, кто мог 
бы что-нибудь рассказать, вы
ехали из Верхотурья и прожи

вают в других городах. От
кликнитесь! Нас интересует 
буквально все, связаннее с 
именем И. М. Малышева. 
Какие были в- то время учеб
ники, учебная программа, кто 
из учителей преподавал? Мо
жет, у кого-то в личных архи
вах сохранились выпускные 
фотографии, документы об 
окончании этого училища?

Нам известны некоторые 
имена и фамилии однокашни
ков Вани Малышева. Это Петр 
Боянов, Иван Поляков, Анато
лий Таболов. Убедительная 
просьба к родственникам 
этих людей, к тем, чьи роди
тели или знакомые хоть как- 
то были связаны с Малыше
вым, окажите нам помощь!

Теперь об обстановке внут
ри дома. Конечно, музейные 
фонды располагают предмета
ми домашней утвари того пе
риода. При помощи художни
ков, дизайнеров, историков 
вполне можно воссоздать ин
терьеры комнат. Но очень хо
чется, чтобы предметы быта 
для музея были собраны на 
месте, в Верхотурье. Ведь 
каждый район нашей области 
имеет свой особый отпечаток, 
который можно проследить во 
всем: в говоре, в одежде и, 
конечно, в бытовых предме
тах. Знаменитые невьянские 
сундуки, горка с посудой, по
ловички, стол, венские стулья—■ 
вот примерная обстановка 
дома семьи, жившей в неко
тором достатке.

Хочется, чтобы нас правиль
но поняли, но отыскать какие- 
то вещи, принадлежавшие 
именно семье Малышевых, 
увы, нет возможности. Если 
это произойдет, то, поверьте, 
для нас такое будет просто 
сказочной находкой! Пока в 
нашем распоряжении лишь 
церковная книга из Знамен
ской церкви, где на одной из 
страниц, пожелтевших от вре
мени, сообщается о рождении 
в семье Малышевых мальчика 
Иоана 28 числа, месяца июля 
1889 года от рождества Хрис
това.

8 сентябре в Верхотурье 
будет работать экспедиция по 
сбору материалов для музея. 
Мы рады принять и выслушать 
каждого, кто подойдет к нам. 
Готовы принять в дар или же 
купить необходимые экспона
ты.

Именем И. М. Малышева на
званы улицы уральских горо
дов, памятник ему возвышает
ся на площади Малышева в 
Свердловске, но как это ни 
странно и обидно, вся память 
о нашем прославленном зем
ляке умещается лишь в ску
пое: был революционером,
бойцом революции.

Малышев был замечатель
ным человеком, личностью. 
Вот тут нам и нужно расска
зать о том, как и чем жил 
Иван Малышев.

Нам — это значит нам всем, 
уральцам. Нужно рассказать 
для нас же самих, для наших 
детей и внуков.

По поручению сотрудников 
историко-краеведческого му
зея Л. МУРТАЗАЛИЕВА,

У АЛЕКСЕЯ, СЛУЦ
КОГО, председателя 

фонда молодежной инициа
тивы Дзержинского райко
ма ВЛКСМ Нижнего Таги
ла, нет своего кабинета. Ме
шает ли это делу?

...Тем временем у нас вов
сю шла «борьба за досуг». 
Какими «победами» она 
увенчалась, повторять нет, 
думаю, необходимости.

— А, может, хватит бо
роться? — подумали в Дзер
жинском райкоме год с лиш
ним назад и ... создали 
фонд молодежной инициа
тивы.

— Главный орган '— со
вет фонда, —. рассказывает 
'Алексей Слуцкий. —- Ис
полнительная власть у ме
ня. В фонде сегодня восемь 
любительских объединений. 
В отличие от других извест
ных мне подобных фондов 
наши объединения отчисля
ют в общую «копилку» все
го 20 процентов доходов от 
выступлений. Думаю, что 
много «сдирать» с люби-

читатель 
спрашивает...

КОГДА ПОСТРОЯТ 
КИНОТЕАТР?

С 1982 года мы живем в 
микрорайоне Комсомоль
ском, все эти годы идет жи
лищное строительство, а вот 
кинотеатра в нашем районе 
нет.

Самое удобное для негр 
место, на мой взгляд, — ря
дом с универсамом «Киров
ский». Это центр района. По
близости находятся остановки 
автобуса, трамвая, 4 магази
на. Но пока здесь торопятся 
поставить жилые дома. Хоте
лось бы услышать от компе
тентных специалистов кон
кретный ответ на вопрос о 
строительстве кинотеатра.

Думаю, что может оказать 
помощь в этом деле МЖК. 
Он организовал видеотеку, 
кабельное телевидение. Но не 
будешь же все время перед 
телевизором сидеть. Хотелось 
бы знать и позицию МЖК по 
этому вопросу.

Б. НИКОЛАЕВ.
Свердловск.

...предлагает
ПЛАТА
ЗА ОПОЗДАНИЕ

Моя дочь много лет работа
ет в детском саду. Работа са
ма по себе хорошая, трудная, 
но дочери нравится, хоть и 
своих детей у нее трое. Одно 
плохо: сложно в рабочий 
день уложиться. Особенно до
саждает в работе полное от
сутствие пособий. Воспитате
ли обязаны делать их сами, за 
Счет своего нерабочего време
ни. Неважно, имеет воспита
тель свою семью и детей или 
нет. Вторая сложность: детей 
родители должны забирать во
время, ну, скажем, до 7 часов 
вечера, но некоторые родите
ли приходят на час или пол
тора позже, считая, что вос
питатель обязан сидеть с их 
детьми.

Предлагаю за сверхурочные 
часы, проведенные воспитате
лем с такими детьми, с роди
телей этих детей брать оплату 
за каждый час по 2 — 3 рубля 
с ребенка или часть этой ие
ны при задержке менее часа.

Н. СТАРИКОВА.
Каменск-Уральский.

комитет ВЛКСМ: конкретное дело

«АЭРОЗОЛЬ» И «ЗЕРКАЛО»
тельских объединений се
годня . значит, всем вмес
те не получать хороших ре
зультатов завтра.

... Кинозал Дворца куль
туры Уралвагонзавода. Сам 
председатель за кассой: 
«Ничего, со времене.м и кас
сиры у нас будут!» Два руб
ля билет — и все удоволь
ствия к вашим услугам: ви
део — раз, рок-группа — 
два, танцевальное трио — 
три, мим-группа «Аэро
золь» — четыре, дискоте
ка шоу-ателье «Зеркало» — 
пять. Итого: четыре часа 
программа плюс игральные 
автоматы кинозала в неве
роятном выборе и количест
ве.

Вспыхнул экран видео; 
«История рок-н-ролла». И 
молодой Элвис Пресли по

В экспозиции подмосковного му
зея Военно-Воздушных Сил — в за
лах и на открытых площадках — 
различные самолеты и вертолеты, их 
двигатели и вооружение, а также 
фотографии а документы, рассказы
вающие о прославленных летчиках, 
авиационных конструкторах страны. 
Коллектив сотрудников музея ведет 
работу по расширению экспозиции, 
отражающей историю развития воз
духоплавания и авиации от их зарож
дения до наших дней. Особый инте
рес у посетителей музея вызывает 
авиация периода Великой Отечест
венной войны, а также современная 
военная техника, на которой совет
ские летчики несут службу по защи
те воздушных границ СССР.

НА СНИМКЕ: (слева направо) 
генерал-майор авиации в отставке, 
заслуженный военный летчик СССР 
А. Й. Фукалов и Герой Советского 
Союза генерал-майор авиации в от
ставке В. А. Кумсков рассказывают 
посетителям музея о боевых качест
вах самолетов-штурмовиков ИЛ-2, 
па которых они воевали в годы Ве
ликой Отечественной войны.

Фотохроника ТАСС.

....................  ------- --—......... -....... острые грани сферы услуг ............................ ...................

СКОЛЬКО ВЕСИТ КИЛОГРАММОВАЯ ГИРЯ?
Торговлю год назад пере

вели на самофинансирование 
и самоокупаемость. Казалось 
бы, эта мера должна вызвать 
стремительную перестройку 
работников прилавка: от них 
потребовались вежливость, 
оборотистость, высокий уро
вень обслуживания покупа
телей. Этого не произошло. 
Наоборот, некоторые работ
ники, особенно руководящее 
звено,, восприняли понятия 
«самофинансирование» и «са
моокупаемость» в ином зна
чении. То есть самого себя 
финансировать за счет госу
дарства и самого себя оку
пать за прилавком ийи в 
подсобках магазинов за счет 
покупательских кошельков.

За примерами ходить да
леко не нужно. В первой же, 
взятой в руки милицейской 
оперативной сводке говорит
ся о сокрытии в шести мага
зинах Свердловска остроде
фицитных промышленных то
варов на 12 тысяч рублей. Не 
отстают от коллег и «продо- 
вольствевники».

В Пионерском поселке, в 
Парковом переулке есть ма
газин № 52 «Горплодоовощ-

ет свой знаменитый «Отель, 
где разбиваются сердца».

По окончании вечера в 
гардеробе задаю несколь
ким посетителям один и тот 
ясе вопрос:

— Не жалко двух дуб
лей? Придете еще?

— Конечно, понрави
лось! Только очень уж все 
запрограммированно. Будто 
и неживые мы: «девочки- 
мальчики, туда-сюда», «тан
цуйте — идите — сидите» 
и так далее. Побольше бы 
комфорта, импровизации.

Что ж, вот и первые кри
тические замечания. Одна
ко пора познакомиться с 
членами фонда. Ныряю за 
кулисы и сталкиваюсь с ... 
директором Дворца культу
ры Уралвагонзавода Гали

торга», Коллектив неболь
шой. Но, судя по всему, спло
ченный, «дружный». А руко
водила и «вдохновляла» тру
жеников прилавка В. Мале
ева, которая недавно поспе
шила уволиться по собствен
ному желанию. Очевидно, 
«сердце-вещун» осторожно 
предупреждало о возрастаю
щем риске: «самофинансиро
вание» нельзя эксплуатиро
вать долго — можно засы
паться. При контрольной за
купке внештатным инспекто
ром ОБХСС Кировского 
РОВД Ю. Шикуновым про
давец Е. Орлова обсчитала 
его на 71 копейку. При по
вторной проверке отличилась 
продавец Н. Ситникова — 
на 87 копеек.

Но фору, пожалуй, дала 
продавец магазина № 13 
этого же торга А. Белоусова. 
Вес килограммовой гири' 
которой Алла Валентиновна 
взвешивала товар, составлял 
лишь 950 граммов! Если при
нять во внимание, что через 
весы проходили десятки, сот
ни килограммов фруктов и 
овощей, то легко можно под
считать, какого «экономиче- 

ной Викторовной Поступин- 
ской.

— Галина Викторовна, 
как же. так, значит, в гостях 
у весьма опасного конку- 
рента бываете запросто?

— Не только бываю, но 
и помогаю._  7 _

— Дворец культуры без
возмездно помог фонду с 
кое-какой аппаратурой, 
обивкой и многими други
ми, казалось бы, мелочами. 
Дворцу культуры нужна 
здоровая конкуренция, что
бы не застаиваться. Роль 
партнера и будет для нас 
выполнять фонд. Есть у нас 
и сугубо практические сооб
ражения. Организация мо
лодежного досуга требует 
все больше затрат. И в осо

ского эффекта» добивалась 
Алла Валентиновна.

В своем объяснении Бело
усова указывает: нелегаль
ная прибыль от продажи то
вара — то есть «эффект» — 
составляла от 40 до 100 руб
лей за неделю! А что же в 
это время делала директор 
магазина С. Доринская? Ведь 
при повторной проверке вы
яснилось, Алла Валентинов
на, правда, уже без преслову
той гирьки, профессионально 
обсчитала народных контро
леров на 33 копейки.

В магазине № 35 Киров
ского райпищеторга за при
лавок вместо продавца вста
ла уборщица Л. Оханская 
и, подобно профессиона
лам, беспардонно обсчитыва
ла покупателей, да еще и гру
била. (Замечу, в ее трудовой 
книжке имеется несколько 
записей об увольнении с ра
боты за пьянство н прогулы). 
Псп о л и я ющая о бязан н ос т и 
директора магазина М.Тонку- 
шина объяснила этот пара
докс пресловутой нехваткой 
кадров.

История повторилась и в 
магазине № 11 на проспек
те Ленина, 99, где молочны

бенности тех человеко-ча
сов, ■ которых нам сегодня 
остро не хватает — невели
ки штаты. Сотрудничеством 
с фондом мы попытаемся 
убить двух зайцев: и здо
рового конкурента, и помощ
ника приобрести.

— Интересно. А как счи
тают члены фонда?

— Согласитесь. всегда 
легче построить новое, чем 
без конца переделывать 
старое, — в своем мнении 
были единодушны сотруд
ник Дворца культуры УВЗ, 
режиссер шоу-ателье «Зер
кало», руководитель мим- 
группы Александр Калис- 
тов. менеджер «Зеркала», 
руководитель театрального 
кружка на основной работе 
Николай Тищенко, началь

ми продуктами порой тор
гуют грузчики. Проверяю
щими зафиксированы случаи 
обмана покупателей в мага
зинах №№ 3, 40 Кировского 
райпищеторга. А ведомст
венный контроль, очевидно, 
находится в состоянии ре
форменной эйфории. Иначе 
не работали бы продавцы на 
невыверенных весах, с гиря
ми, не прошедшими клейме
ние, не использовали бы не
маркированную тару, в кото
рой взвешивается товар. Вес 
тары остается для покупате
лей загадкой, порой не кла
дется на скалку противовес. 
Гири ср скалок весов ие уби
раются, и это не позволяет 
покупателям проконтролиро
вать правильный вес и стои
мость покупки.

В магазинах Кировского 
райпищеторга реализуется 
чеснок по цене 2 рубля 80 
копеек за один килограмм. 
Хотя товар не отвечает ни
каким стандартам, представ
ляет собой шелуху, гниль, 
стебли, землю и тому подоб
ное, А ведь это откровенное 
надувательство покупателей.

Меньше всего мне хоте
лось бы морализировать и 

ник смены на Уралвагонза
воде, в фонде — продюсер, 
Анатолий Кромаренко.

Редкое единодушие объ
ясняется тем, что активис
ты фонда видят в таких 
взаимоотношениях идеаль
ную модель молодежного 
досуга.

Уместен был, конечно, 
вопрос и о планах на буду
щее. Алексей Слуцкий с 
увлечением рассказывает о 
перспективе покупки видео
камеры, компьютеров.

Что с того, что выручен
ные за вечер деньги уйдут 
на уплату долгов за аппара
туру! . Никто не унывает. 
Когда ребята встанут креп
ко на ноги, в выигрыше ока
жемся все мы, получив гиб
кую, быстро откликающую
ся на новые веяния, эффек
тивную модель молодежно
го досуга. Неплохие пер
спективы ощущаются уже 
сегодня.

Ю. МАТРОСОВ.
Нижний Тагил.

взывать к активности ведом
ственного контроля, к чести и 
совести, ответственности про
давца и руководителей. Опыт 
такой «борьбы с недостатка
ми» себя не оправдывает. 
Все списывается на нехватку 
кадров, «каторжный труд» 
работников прилавка. Заме
чу только, всё эти ссылки— 
следствие. Причины — глуб
же, в самой системе органи
зации торговли. И причины 
эти проверками ОВХСС или 
народным контролем не ис
коренить. Поэтому есть кон
кретное предложение: во-пер
вых, контроль лишить ведом
ственной подчиненности. Во- 
вторых, все случаи наруше
ния правий торговли выно
сить на суд общественности 
на открытых судебных засе
даниях. В-третьих, заворовав- 
шегося продавца или руко
водителя лишать, может 
быть, пожизненно (а что?), 
права трудиться за прилав
ком.

В противном случае на
ша советская торговля окон
чательно загниет.

Б. КОРИЯ КОВ, 
народный контролер. 

Свердловск.
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НА СМЕНЮ

ИНТЕГРАЦИЯ БЕЗ КАВЫЧЕК перспективы для нашего со- Несколько дней спустя не 
трудничестеа — я говорю для 44-м заседании высшего ор- 
нашего сотрудничества, имея в гаиа Совета Экономической

ЕЭС и СЭВ: пути сотрудничества
8 одной из газет от 26 ав

густа 1962 года публикация 
этого документа занимает две 
полосы, Его название: «Об 
империалистической «интегра
ции» в Западной Европе («Об
щий рынок»). Обратите внима
ние: слово «интеграция» дано 
в кавычках.

То было время громких и

оппоненту руку было актом 
политического мужества. И 
сделало это советское руко
водство. М. С. Горбачев за
явил в мае 1985 го-да: Евро
па —• это континент, где суще-

решительных слов., 
стороны мирового 
ского водораздела

По обе 
полити че- 
грохотали

ствуют 
ронние 
из них 
играет

различные многосто- 
организации. Каждая 
накопила свой опыт м 
определенную роль и

пропагандистские залпы — За
пад адресовал Востоку не 
меньше упреков, чем Вос
ток — Западу,

Напомню — речь идет о 
реальной политической ситуа
ции, которая сложилась более 
четверти века назад. Четверть

в мировой экономике, и в меж
дународной политике. Пора, 
думается, наладить взаимовы
годные отношения между Со
ветом Экономической Взаимо
помощи и Европейским эконо
мическим сообществом в эко-
комических делах.

Эти революционные нова-

века для истории мгнове-
ние. На таком фоне протянуть

ции ие прошли незамеченны
ми. После многолетнего дип
ломатического марафона ны
нешним летом было достигну-

то соглашение между СЭВ и 
ЕЭС. Совместная декларация 
об установлении официальных 
отношений означала нормали
зацию контактов между дву
мя крупными международны
ми организациями и открыла 
новый этап в мирохозяйствен
ных связях.

Однако принятие общего 
документа — лишь начало сов
местного пути. Это прекрасно 
понимают и на Востоке, и на 
Западе. Напомню: доля стран 
ЕЭС в экспорте государств — 
членов СЭВ — 13 процентов, 
а в их импорте — 12 процен
тов, В то же время на страны 
СЭВ приходится 2,4 процента 
экспорта ЕЭС и 3 процента 
импорта. Совершенно очевид
но, что есть резервы, кото
рые позволят в большей мере

виду как взаимодействие меж- $ Взаимопомощи сессии
Западом. В странах СЭВ к та- ду двумя группировкам««, так СЭВ — обсуждался вопрос об 

и отношения Европейского со- объединенном рынке стран 
общества с отдельными госу- Совета. Вопрос этот не был

гармонизировать 
ные связи между

хозяйствен- 
Востоком и

кой работе готовы. А на За
паде?

В Москве побьтал феде
ральный министр иностранных 
дел ФРГ Ганс Дитрих Геншер. 
Хочу обратить внимание: на 
ФРГ приходится почти 40 про
центов всего объема торговли 
между странами СЭВ и ЕЭС. 
Отвечая на мой вопрос о по
литическом значении соглаше
ния, достигнутого между Со
ветом Экономической Взаимо
помощи и Европейским эконо
мическим сообществом, ми
нистр сказал:

— Я считаю, что • совмест
ной декларации дается реали
стическая оценка значения со
трудничества; вместе с тем 
признается политическая ре
альность Европейского сооб
щества. И то, и другое явля
ется позитивным, открывает

дарствами СЭВ. вычленен в отдельный пункт
.. .__ повестки дня, но на нем фо-

„Можно понять протокола- внимание глав
ную строгость суждении ми- братских государств,
яистра. Особенно если вспом- ” »"-г-
нить недавнюю «эру против«- Так по-деловому подходят 
стояния», о которой речь шла к проблемам общееяропей- 
в начале этих заметок: пере- ского взаимодействия Совет- 
ход от конфронтации к взаи- ский Союз и его союзники.
модействию - не одномомент- с тся Е, „
ныи акт, но процесс, процесс свтрудннчв<:таа. Строится не 
сложный и, к сожалению, дли-
тельный. И здесь, мне кажет
ся, полезно отметить некото
рые реальные факты.

На XIX Всесоюзной конфе
ренции КПСС был дан откро
венный и глубокий анализ со
циалистической экономиче
ской интеграции в соотнесе
нии ее с интеграцией запад
ной. Замечу — речь шла об 
интеграции без кавычек.

Польша:

КТО СТОИТ ЗА ЗАБАСТОВКАМИ

кА. КОНДРАШОВ (ТАСС).

ж?

иа пустом месте — десятиле
тиями складывалась нынешняя 
политическая ситуация. И ее 
нельзя изменить в одночасье. 
Но все же, все же, все же™ 
Дело меняется к лучшему — 
объединенными усилиями по 
обе стороны политического 
водораздела мира.

А. ДРАБКИН, 
обозреватель АПН.

^ТАСС! 
И 

АПН

Недавно один из крупных магазинов Софии «Младост» был 
оборудован автоматической системой управления, к которой 
подключили отечественные электронные кассовые аппараты 
«Элка-90». Достаточно кассиру провести карандашом-инди
катором по специальному коду, и в память компьютера по
ступит вся необходимая информация, о проданном изделии.

НА СНИМКЕ: электронный кассовый аппарат «считыва
ет» карандашом-индикатором кодовый символ товара.

Фото София Пресс—ТАСС.

КАКИМ БУДЕТ ДОМ 
ДЛЯ АСТРОНАВТОВ

Любимец американской дет
воры капитан космического 
корабля «Энтерпрайз» 
Джеймс Кирк был бы, навер
ное, разочарован, увидев жи
лой модуль орбитальной стан
ции, создаваемый в Центре
космических 
Маршалла

полетов им.
в Хантсвилле

Вот уже вторую неделю приходят из Польши тревож
ные вести о забастовках на ряде шахт и предприятий, о 
немалых потерях для народного хозяйства, которыми обо
рачивается рост социальной напряженности в стране. У 
всех, кто с самого начала следил за развитием событий в 
Стране и, прежде всего, у самих поляков возникало много 
вопросов по этому поводу. Почему незаконная забастовка 
на одной шахте так стремительно распространилась на 
добрый десяток других? Почему первоначально умеренные 
экономические требования шахтеров неожиданно превра
тились в заведомо невыполнимые, а затем переросли в по
литические ультиматумы, диктуюгцие правительству воз
родить бывшую «Солидарность»?

Прошедшие дни во многом дали ответ на эти вопросы. 
Конечно, осуществляемая сейчас экономическая реформа 
в ПНР — процесс сложный, во многом болезненный. Глу
бокая перестройка экономики должна дать эффект через 
2—3 года, а пока рост цен, инфляция, несмотря на при
бавки к заработкам, объективно ухудшают материальное 
положение некоторых слоев трудящихся. Но в нынешней 
стачечной лихорадке явно превалируют субъективные фак
торы. В период майских забастовок в Польше политиче
ские экстремисты из «Солидарности» не сумели добиться 
своих целей. Поэтому к новым вспышкам социальной на
пряженности они готовились более тщательно. Не исклю
чено, что прямо инспирировали их. И, как только разнес
лась весть о забастовке на шахте «Июльский манифест», 
сюда, а также на другие силезские шахты прибыли не
званые гости из Гданьска, которые стали подстрекать шах
теров к прекращению работы.

А затем в считанные часы теми же лицами был обра
зован «межшахтный забастовочный комитет». Он разослал 
обращения западным профсоюзным объединениям, в кото
рых призвал их «оказать давление на польское правитель
ство», чтобы оно легализировало «Солидарность».

Несмотря на серьезность ситуации, вряд ли было бы 
правильно ее драматизировать. Последние сообщения из 
Польши говорят о том. что пик социальной напряженности 
пройден, и число бастующих предприятий сокращается. 
Но главное то, что подавляющая часть польского обще
ства не одобряет действий забастовщиков, понимая, что 
они не решат, а только усугубят стоящие перед страной 
проблемы.

ПОДРЯД ПО-КИТАИСКИ В несколько строк

Как решается продовольственная проблема в республике

Получив задание подгото
вить материал о подряде .в 

.. китайской деревне, мы реши
ли изменить традиционную
схему поездка в деревню.

лод 1960—1961 годов, когда 
за полтора года в стране по
гибли от недоедания более 
пяти миллионов человек. При-
чина насильственная кол-

беседа с руководством, посе
щение нескольких крестьян
ских дворов. Бмёсто этого по
звонили в газету «Нунминь 
жибао» («Ежедневная кресть
янская газета») и попросили 
ее главного редактора Чисана 
хуаню встретиться с нами и 
поговорить.

Этот путь подсказала нам 
опубликованная в газете ста
тья, где приводились резуль
таты опроса общественного 
мнения о том, устраивает ли 
китайского крестьянина су
ществующая в настоящее вре
мя подрядная система. Подав
ляющее большинство кресть
ян ответили положительно и 
даже горячо поддержали про
водимую в деревне реформу. 
Однако некоторые высказа
лись против. Почему? С этим 
вопросом мы и обратились к 
нашему собеседнику.

Нас встретил плотный, уве
ренный в себе мужчина с лу
кавой смешинкой в глазах. 
Чувствовалось, что он не 
только большой знаток, но и 
влюбленный в свое дело че
ловек. Когда мы изложили

лективизация и коммуниза
ция в период проведения «по
литики трех красных зна- 
мен». Ну а какой урон нанес 
всей экономике страны и 
сельскому хозяйству, вспом
ним, в частности, «десятилет
ний период хаоса» (так в Ки
тае называют теперь «вели
кую культурную революцию»

достаток пахотных земель, 
техническая отсталость и до
вольно низкий образователь
ный уровень крестьян. В та 
ких сложных условиях да 
еще при отсутствии опыта не
избежно допускаются ошиб-. 
ки, продолжает Чжан Гуаню. 
Так было, например, когда 
снизили закупочные цены на
хлопок
производство

в результате его
сократилось.

1966—1976 годов прим.
корр. ТАСС), и говорить не 
приходится.

Историческим, поворотным
моментом для сельского хо
зяйства страны стала рефор-
ма в деревне, 
в соответствии

предпринятая 
с решениями

ему вопросы, он, усмехнув-
шись, сказал: чтобы осветить 
тему подряда, мало будет и 
недели беспрерывного разго
вора. В подтверждение пода
рил нам по три довольно тол
стые книги, написанные им 
самим и посвященные проб
леме подряда.

Удобно расположившись в 
кресле и потягивая ароматный 
жасминовый чай, он начал с 
того, что опроверг бытующее 
мнение, будто подрядная сис
тема в китайской деревне — 
открытие конца 70-х годов. 
Подряд всегда выступал в ка
честве средства лечения тя
желых недугов в китайском 
сельском хозяйстве, отметил 
Чжан Гуаню. Так было в 
1956 году, когда в Китае на
чали впервые вводить подряд. 
Но, к сожалению, это продол
жалось недолго. Такой спо
соб хозяйствования был на
зван «капиталистическим», а 
потом, в 1958 Соду, и вовсе 
«реакционным».

Что же было в итоге? — 
спрашивает Чжан Гуаню. И
сам отвечает: страшный го-

3-го пленума ЦК КПК один
надцатого созыва (декабрь 
1978 года). Она положила на
чало реформе всей экономи
ческой системы в Китае.

И опять на помощь пришел 
подряд. Он начал вводиться 
сначала на юге, в провинции 
Аньхуэй, затем в провинции 
Сычуань. Результаты показа
ли, что путь был выбран пра
вильный, рассказывает Чжая 
Гуаню. Нельзя сказать, что
бы все сразу пошло гладко. 
Крестьянина, который на соб
ственном опыте убедился в
недолговечности подряда,
трудно было заставить пове
рить в то, что реформа в де
ревне теперь-таки рассчитана 
на длительный период.

Однако хорошее всегда при
влекает, и постепенно дело на
ладилось. В результате отме-
чен бурный 
зяйственного 
повышение

рост сельскохо-

бла госостояния 
В целом были

производства, 
материального 
крестьянства, 

решены проб-
лемы обеспечения населения 
продуктами питания и одеж
дой.

Сообщаем для справки: по 
данным Государственного ста-
тистического управления
КНР, среднегодовой доход на 
душу населения в китайской 
деревне составил в 1987 году 
460 юаней. С учетом роста 
цен он увеличился по срав
нению с предшествующим го
дом на 3,2 процента. В 1978 
году в среднем по стране этот 
доход не превышал 100 юаней.

Главные проблемы в сель
ском хозяйстве Китая —■ не-

Так было и со свининой, ког
да выросли цены на корма и 
крестьянам стало невыгодна 
выращивать свиней.

Конечно, проблем еще мно
го. Например, обеспечить рост 
производства Зерна и довести 
его в нынешнем году до 410 
млн. тонн, отмечает наш собе
седник. Нужно, чтобы кресть
янин был заинтересован боль
ше денег вкладывать в зем
лю.

С одной стороны, конечно, 
плохо, когда один идет про
тив коллектива, разводит ру
ками главный редактор. Но с 
другой, — его тоже можно 
понять. Это — издержки в 
области управления рефор
мой. В этом и кроется ответ 
на вопрос о том, почему часть 
крестьян выражает недоволь
ство реформой, стержнем ко
торой является подряд.

Между тем реформа про
должается. В настоящее вре
мя Госсовет КНР разработал

Е>УДАПЕШТ. Всевенгерская 
конференция по проблемам 
молодежи открылась в городе 
Печ на юге страны. Почти 
триста ее участников, пред
ставляющие Центральный Ко
митет Венгерского Коммуни
стического Союза Молодежи, 
министерства, Исследователь
ские центры, крупнейшие 
учебные заведения страны, 
обсуждают такие актуальные 
вопросы, как обеспечение 
полной занятости представи
телей молодого поколения, 
скорейшего включения моло
дых рабочих, специалистов в 
жизнь трудовых коллекти
вов.

ГДАНЬСК. На паруснике 
«Погорим», на борту которого 
предстоит совершить рейс, ми
ра школьникам из Советско
го Союза. Польши и США, 
завершились приготовления к 
отплытию.

В годовщину начала второй 
мировой войны »Погорая» 
ушла в плавание от легендар-

ного полуострова Всстерплат 
те, где 49 лет назад, горсточ
ка польских. пограничников 
цервой дала мужественный 
отпор фашистским агрессо
рам. Затем парусник возьмет 
курс на Буэнос-Айрес. Он пе
ресечет океан и обогнет Юж
ную Америку.

ГАВАНА. Вмешательство 
Соединенных Штатов в дела 
Центральной Америки и его 
негативные последствия для 
урегулирования обстановки в 
регионе — эта тема стала од
ной из главных на начавшей
ся ЯО сентября в столице Ко
ста-Рики — Сан Хосе первой, 
международной молодежной 
конференции «За мир в Цент
ральной Америке». В течение 
недели студенты и другие, 
представители стран Латин
ской Америки, Карибекого 
бассейна, Европы, Азии и 
США будут обсуждать проб
лемы, с которыми сталкива
ются центральноамерикан
ские страны на пути к уста
новлению прочного 'мира в 
регионе.

(штат Алабама). Герой попу
лярного телесериала о меж
галактических путешествиях 
ХХШ века наверняка посчи
тал бы его примитивным и 
весьма неудобным по сравне
нию со своим собственным 
кораблем, комфортабельным 
и просторным, как океанский 
лайнер.

Между тем у американ
ских астронавтов, уже побы
вавших в космосе, макет жи
лого модуля, построенный в 
Хантсвилле, вызывает лишь 
чувства восхищения и ...за
висти, ибо жить в нем, веро
ятно, придется уже не им.

Дом для астронавтов буду
щего имеет форму цилинд
ра длиной 13 и диаметром 
4,5 метра. С одной стороны 
расположены восемь спаль
ных помещений, с другой — 
кухня, столовая и мини-спорт
зал. Центральную часть за
нимают пункт управления 
станцией, медицинский каби
нет, душевые, раздевалка и 
туалет.

.Многое в этих помещени
ях выглядит совершенно не
привычно. На кухне, конеч
но, нет ни мойки, ни разде
лочного столика. Есть только 
шкаф, где хранится запас 
продуктов, и две микровол
новые печи, позволяющие 
быстро разогреть пищу.

Взяв на кухне пищу, аст
ронавты поплывут с подно
сами к расположенному ря
дом полукруглому обеден
ному столу. Кстати, его фор
ма подсказана психологами: 
именно такой стол, по их 
мнению, препятствует обра
зованию неизбежных «груп
пировок» внутри экипажа.

Специалисты позаботились 
о том, чтобы J• каждого чле
на экипажа было пусть не
большое, но свое помещение. 
Индивидуальный отсек-спаль
ня --- невелик. Но здесь есть 
и шкафчик для личных ве
щей, и даже радио- и видео
система. Войдя в свой «апар
тамент», астронавт сможет 
закрыться и слушать музы
ку, связываться по радио с 
Землей, читать.

Наряду с жилым модулем 
в орбитальный комплекс вхо
дят и три лабораторных от
сека, где астронавты будут 
работать. Еще один модуль 
предназначен для хранения 
запасов продуктов, воды и 
необходимых для работы ма
териалов. Каждые 45 суток 
он будет заменяться на но
вый, полностью снаряженный.

Ожидается, что работа над. 
космической станцией, вклю
чая ее испытания на Земле, 
завершится к 1995 году.

Ф. СМИРНОВ. 
(ТАСС).

положения, позволяющие
крестьянину за деньги пере
давать другим лицам право 
пользования тем наделом, ко
торый он арендует. При этом 
земля — в Китае она являет
ся коллективной, а не госу
дарственной собственностью— 
не продается. Передается 
лишь право пользования. Это 
оправдано, ведь часто случа
ется так, что кто-то не может 
обрабатывать большой учас
ток, а у кого-то избыток ра
бочей силы в семье или же он 
сумел приобрести технику.

Мы уезжали из «Нунминь 
жибао» с чувством благодар
ности за интересную беседу. 
Обсуждая ее по дороге, при
шли к выводу, что в китай
ской деревне сейчас происхо
дят интереснейшие процессы, 
которые сулят всей стране ве
сомые результаты.

М. АБУЛХАТИН, 
Г. КРИВОШЕЕВ, 

корр. ТАСС.
Пекин.

Калейдоскоп

НОЧНОЕ ПРОИСШЕСТВИЕ
НЬЮ-ЙОРК, Необычное про

исшествие взбудоражило не
давно городской зоопарк в го
роде Сиракьюс (штат Нью- 
Иорн).

Пришедшие утром на работу 
служители зоопарка обнару
жили, что несколько клеток 
вскрыто, а животные исчезли. 
35 полицейских тут же броси
лись иа поиски преступника. 
Им оказался 33-летний амери
канец Марио Фуллер.

Проникнув ночью на терри
торию зоопарка, он начал ме
тодично взламывать загоны и 
клетки с дикими животными.
За несколько часов 
женной» работы ему 
выпустить на свободу 
оленей и двух орлов.

К большой радости

«напря- 
удалось 
десяток

руно вод-
сиза зоопарка, сообщает агент
ство ЮПИ, оленей удалось вер
нуть в загоны. Благородные 
животные спокойно нормились 
неподалеку от зоопарка.

РАЙ ДЛЯ АРХЕОЛОГОВ
ПЕКИН. Настоящим «раем 

для археологов» называют ки
тайскую провинцию Шэньси. 
Как сообщило агентство Синь
хуа, недавно в уезде Яньань, 
на севере провинции, экспеди
ция китайских археологов об
наружила сразу 66 пещерных 
буддийских храмов. Теперь в 
этом районе найдено уже бо
лее 1ЬО подобных памятников 
архитектуры.

Специалисты, определив воз
раст находок, отмечают, что 
пещерные храмы появлялись 
в различные исторические эпо
хи, начиная с периода север
ных династий китайских импе
раторов (391 год) и вплоть до 
последней в стране династии 
Цин (1911 год).

Овощевод Андре Вебер нз французской деревни Мюльхаус 
вырастил самую большую в мире спаржу: длина гиганта 1 
метр 22 сантиметра, вес — 6.48 килограмма.

Спаржа распространена в Евразии, где ее насчитывается 
до 300 видов. Она считается ценным пищевым продуктом, 
а экстракт ее сока применяется в фармакологии. Спаржа про
израстает и на европейской части Советского Союза. Спаржу 
выращивают во многих странах с незапамятных времен, од
нако такого гиганта зарегистрировано еще не было.

НА СНИМКЕ: вице-президент французской ассоциации про
изводителей спаржи М. Альбин с чудо-спаржей в руках.

Фото Кейстои — ТАСС.

ЯРАЯ

ПАВЕИ Главы
из книги

БОГАТЫРЯМИ

(Окончание. Начало?.« Н®№ 165, 166, 167).

МАЛЬЧИШКИ
БУДЬТЕ СИЛЬНЫМИ!

П ОМНЮ, как-то в начале . лающий сможет отыскать эту 
•••II моей спортивной дея- литературу в библиотеке или 
тельности А, Н. Воробьев при- выписать через магазин «Кни- 
вел на тренировку соседа-се- 4 га—почтой». Никаких особых 
миклассника. Аркадий Никит о- ■ секретов тут нет: системати- 
вич объяснил всем црисутст- ? ческие тренировки в зале и на 
вующим, что Володя пресле- т улице, на стадионе и на трас- 
дует его всегда, когда он идет > се, с гантелями и набивными 
на тренировку и с тренировки. * мячами, скакалкой и штангой. 
Сам Воробьев говорил ему: »спринтерские спурты и обык- 
«Рановато тебе с ттяжеегям« )новенная разминочная гимнас- 
заниматься». А тот в . ответ: «Я ('тика.
дома уже год на самодельной ...Мнопие 
штанге качаюсь». И Воробьев а с я, что их
сдался. штангой,

родители опасают- 
сыновья, увлекшись

Через год Володя выполнил $ Кандидат
перестанут 
медицинских

первый разряд в легком весе, А Л, И. Стогова доказала,
Я со своей стороны помогал (юные штангисты и
ему словом и делом, 
что не клеилось в :

ра ст и. 
наук 

. что
легноатле- 

. одинаково, когда (ты растут почти _____  
технике, -(исследуемая ею группа тя-

Однажды Владимир привел с Лжелоатлетов даже прибавила
собой сразу пятерых ребят—»в росте чуть больше легкоат- 
саоих сверстников, и расска--летев).
зал, как он их сагитировал за- Хочется также сказать ме
няться штангой. Оказывается, - сколько слов о сгонке веса, 
вечером, идя с тренировки, «о чем меня часто спрашивают 
встретил он человек восемь -начинающие штангисты. В юно- 
парней из своей школы, кото- . шеском возрасте такая проце- 
рые знали, что Володя спорт-« дура очень вредна для орга- 
смен-разрядник. Разговори- - низма. Правильнее будет, если
лись, и он предложил им: г вести разговор
«Если делать нечего, у меня тннн себя

о подде ржа-
в нужной «зесовой

дома есть штанга, можно по- 1 форме». Для этого есть такие 
тягать». пути, как ограничения в улОт-

Зашли, заполнили всю ком- ^реблении жирной и мучной 
нату. Володя выкатил из-под > пищи, соблюдение режима пи-
кровати штангу
ную палку шестеренки наса
жены, маленькая, на вид лег
кая... Подстелили под нее по
ловик, свернутый в несколько 
слоев. Шумно, будто не всерь
ез, стали пробовать поднимать 
самодельную конструкцию. 
Оказалось — не так-то прос
то. Руки трясутся, шатает от 
тяжести. А Володя одной ру
кой выбросил штангу вверх. 
Ребят это потрясло.

— А между тем в этом нет 
ничего сверхъестественного,— 
сказал Владимир. — Все де
ло — в тренировке. Любой из 
вас сумеет, если захочет..,

И рассказал, как в седьмом 
классе увидел в журнале фо
тографию своего знаменитого 
соседа А. Н. Воробьева с де- 
сятипудовой штангой над го-

на желез- тания и питьевого режима.

левой. Вот тогда-то и 
он самостоятельно путь 
ле.

начал 
к си

Пригласив через три меся
ца ребят к нам на трениров-
ку, Володя показал,
«команда» уже не
ки, а кое-что делать

что его 
I нович- 

умеют.
Мы с удовольствием наблюда
ли,как Володя тренировал сво
их подопечных, сравнивал се
бя с ними, и как он счастлив, 
что ребята чувствуют пользу 
от занятий спортом.

Мадинишки, которых он «за
тянул» в -секцию, менялись на 
глазах. Приходили и их роди
тели. Знакомились с коллек
тивом, с тренерами. Благода
рили и уходили немного удив
ленные: спорт ли их сына об
разумил, коллектив ли особен
ный?..
У ОВОРЯТ, сильным чело-
* веком надо или родить

ся, или... запастись терпением, 
поработать над собой. О том, 
как надо тренироваться, напи
сано много книг, есть специ
альные журналы, и каждый же-

Все время нужно следить за 
своим самочувствием.

За две-три недели до сорев
нований, когда идут интенсив- 
ныс тренировки, можно иметь 
полтора-два килограмма лиш
него веса — он «уйдет» в про
цессе занятий. Не страшен не
большой лишний вес до 500 
граммов (в зависимости от ка
тегории) вечером, накануне 
взвешивания — он «сгорит» за 
ночь, и утром вы можете вста
вать на весы без опаски.

Юноша всегда тянется к ре
кордам. Сначала это личные 
достижения, затем — на уров
не клуба, района, города и 
так далее. К каждому новому 
результату подходить все 
сложнее и сложнее. Бывают 
и срывы, поражения, о них то
же нельзя забывать.

Многое в жизни подростков 
связано со школой. Здесь они 
обретают первые спортивные 
навыки, начинают писать пер
вые страницы своей спортив
ной биографии. Школьные уро
ки физкультуры — основа ос
нов физического фундамента 
подростка. Этот фундамент 
станет еще крепче, если каж
дого мальчишку мы приоб
щим к спорту, к ежедневным 
занятиям физкультурой. И это 
дело должны на себя взять 
спортсмены-разрядники, тре
неры, чемпионы, живущие ря
дом с подростками. ’ Пусть 
мальчишки держат штангу над 
головой!

Втайне я лелею заветную 
мечту — увидеть ребят, игра
ющих в Юрия Власова и Арка
дия Воробьева. Мечтаю уви
деть соревнования по тяже-
лой атлетике, которые были 
бы столь же популярны, как 
состязания на приз клуба 
«Кожаный мяч» или «Золотая 
шайба».

Примерный недельный план тренировок для 
начинающих штангистов и спортсменов 

юношеских разрядов
Понедельник

1. Подъем на грудь в стой
ку 70—80 процентов 5—6 
подходов до 20—25 подъ
емов.

2. Рывок классический до 
80 процентов 10 подходов 
25—30 подъемов.

3. Жим лежа, сидя до 100 
процентов 5—6 подходов.

4. Толчок со стоек, с гру
ди до 100 процентов 6—7
подходов.

5. Тяга рывковая 
120 процен тов 6 — 8 
ДОВ.

6. Накачка пресса, 
прыжки 15—20 мин.

Среда

100— 
водхо-

ВИСЫ»

!f ; У

1. Рывок в стойку до 
70—80 процентов 5—6 под
ходов 15 — 20 подъемов.

2. Толчок классический до 
80—90 процентов 10 подхо
дов 25--30 подъемов.
, 3. Жим из-за головы, с 
груди 50—60 процентов 
5—6 подходов.

4. Отработка рывка с плин-

Перед каждой трениров
кой — 15—20 минут раз
минки. Тренироваться мож
но и шесть раз в неделю, вы
полняя названные упражне
ния ло понедельникам, сре
дам и пятницам. В дополни
тельные дни нужно включать 
занятия другими видами 
спорта, а со штангой выпол
нять подсобные упражнения, 
подбирая их последователь
но — для развития гибкости, 
координации, скорости и си
лы. Процентные отношения 
нужно высчитывать от пре
дельного — показанного луч
шего результата в каждом 
упражнении.

Разумеется, вам лредложё-
ны основные 
штангистов, и 
те подсобные,

упражнения 
поэтому все 
которые вы.

сами подберете (их много в 
различной спортивной лите
ратуре), нужно чередовать и

тов, с виса 50—60 процен- 
6 подходов.

менять в 
месячном 
основную

недельном цикле, 
цикле и т. д. Но 

схему желательно
ТОВ 5 

5.
120 1 
Дов.

Тяга толчковая 
процентов 6 — 8

6. Игры, прыжки, 
тика, гимнастика 
мин.

100 — 
подхо-

акроба- 
15—20

Пятница
1. Швунг жимоврй, толч

ковый 100 процентов 5—6 
подходов 20—25 подъемов.

2. Рывок классический до 
90 процентов 10 подходов 
25-—30 подъемов.

3. Отработка толчка с 
плинтов, с виса до 80 про
центов 5—6 подходов.

4. Разгибание рук из-за го- 
ловы ш/х у/х 50 60 процен
тов 5—6 подходов.

5. Приседание со штангой 
иа плечах 100 процентов 
5- -6 подходов.

6. Игры, прыжки, акроба
тика, гимнастика 15—20 
мин.

оставить. Спортсмены высо
ких разрядов регулируют об
щую нагрузку, проделанную 
за всю тренировку. Подсчи
тывают все поднятые кило
граммы за 1,5—2 часа тре
нировок и затем делят эти 
килограммы на количество 
повторений. Получается ре
зультат интенсивности трени
ровок. Поэтому каждому 
спортсмену нужно с самого 
начала завести дневник, в 
котором фиксируются даты, 
все проделанные упражнения, 
все поднятые килограммы, 
самочувствие, собственный 
вес, чтобы в дальнейшем про
вести анализ и планировать 
нагрузку на будущее

(Литературная обработка 
собкора газеты «Советский 
спорт» М. Азерного. Свою 
часть гонорара за публика 
дню он перечисляет иа счет 
Советского детского фонда 
имени В. И. Ленина).
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.. ...........—.. НА СМЕНУ!
29 августа Михаилу Пилипенко исполнилось бы шестьде

сят девять лет. Имя автора стихов песни «Уральская ряби
нушка», ставшей поистине народной песней, особенно доро
го сотрудникам редакции нашей газеты прошлых и нынеш
них лет. По традиции к дню рождения Михаила Пилипен
ко — редактора «На смену!» 50-х годов — насменовцы вы
ступают со своими стихами.

Борис ЕФРЕМОВ

* * *
Он умирал мучительно 

и долго, 
В беспамятстве не помнил 

ничего, 
Метался, словно острая 

иголка
Колола сердце старое его. 
И вдруг привстал 

и прохрипел всей грудью,
Тревожа губ немую синеву: 
«А правда будет...
Будет правда...
Будет...
Жаль, я до этих дней...
Не доживу...»

Владимир НАЗИН

* * *
Чужое слово принимал 

на веру 
в неправых спорах — 

уповал на совесть. 
Но спохватился: где же 

чувство меры!
Тебе сказали, что ушел 

твой поезд.
Уснул под утро.

Снилась лесопильня. 
Деревья, стоя умирая, 

пел». 
Меж тьмой и светом — 

третий голос пивня 
и первый крик ребенка 

в колыбели. 
Ты горе ждал, 
а приходила радость. 
Ты радость ждал, 
а приходило горе.
На дне души — терпенья 

не осталось: 
ты всех простил.

Тебя — забыли вскоре.* * *
Вы правы: не стояла 

корысть 
никогда за моими словами. 
Отчего же тогда я всю

начало сезона

НЕТРАДИЦИОННАЯ И ША
И «ВЕЧНЫЙ» ВОПРОС

В первых числах сентября 
в нарядном зале оперного те
атра еще не зажигается хрус
тальная люстра, тихо на ка
жущейся бездонно пустой 
сцене. Но театр уже работа
ет — не для зрителей, пока 
только «для себя»: во всех 
классах звучат голоса, идут 
спевки, уроки, репетиции, 
восстанавливается после гаст
ролей и отпуска вокальная 
форма — предстоит открытие 
77-го сезона в академическом, 
любимом и свердловчанами, 
и артистами театре. Это про
изойдет 16 сентября, и по 
традиции последних лет пер
вым спектаклем сезона будет 
«Пророк» В. Кобекина, отме
ченный в прошлом году Го
сударственной премией СССР.

А в балетных классах по
ка тишина, балетная труппа 
во второй половине сентября 
будет только возвращаться из 
полуторамесячных гастролей 
по Индии. Но зато техничес
кие цехи театра сейчас за
няты именно балетом, потому 
что первая премьера сезона— 
«Спящая красавица» П. Чай
ковского.

Очень интенсивной будет 
жизнь танцовщиков нашего 
театра в этом году: в начале 
ноября—премьера, а пример
но через месяц — снова гаст
роли, на этот раз в Европе: в 
Норвегии, Дании и Фран
ции. Потом напряженный ре
петиционный период, и ближе 
к весне свердловчанам будет 
показана новая программа 
балетов, куда войдут «Пет
рушка», «Моцарт и Сальери» 
и «Болеро». Ставить спектак
ли будут советские и зарубеж
ные балетмейстеры.

А сейчас возвращаемся к 
опере. Я вспоминаю один 
любопытный вопрос, который 
задал мне в прошлом году

в свободную 
минутку

жизнь 
искупаю вину перед вами? 
Ваша совесть чиста, .

как звезда, 
что восходит ночами

над кровом.
Отчего же так больно 

всегда 
перед тем, как мне 

вымолвить слово?

Олег БАЛЕЗИН

Цветаева
Сквозь пропыленные стекла 

мансард, 
Через подвальных 

окошечек стекла
Видишь Москву, 
Александровский сад, 
Купол собора — 

размыто и стерто.
Видишь Тверскую, 
где юность неслась. 
Веком корявым 
еще не задета. 
Штор кисея, 
кринолиновый валье, 
Пушкин в листве 
и Тучков в эполетах. 
Там — освежающий голод 
на страсть. 
Здесь — унижающий голод 
на корку.
Пряди смахнув, 
как белье, 
отстирать
Строчки 
от копоти злой 

и прогорклой.
Так,
чтоб летели, 
как юность, чисты, 
Не замечая 
границ и пределов, 
Чтобы за ними 
идти и идти. 
Вытянув шею 
и выпрямив тело. 
И в предвоенной, 

метельной Москве

ленинградец, не музыкант, 
но любитель и знаток театра: 
«А как нынче ходят в Сверд
ловский оперный — на спек
такли или на певцов?» Ду
маю, что ходят все-таки на 
спектакли, на целостное музы
кально-сценическое действо, 
потому что именно уровнем 
спектаклей выделяется наш 
театр среди других театров 
страны. Однако, судя по ко
личеству вопросов: «Кто се
годня поет?» — которые за
дают постоянно и кассирам, 
и администраторам, к певцам 
у нас вовсе не равнодушны.

Конечно, в этом сезоне на 
сцену выйдут все мастера 
нашего театра. Но вот в суб
боту, 1 октября, в Междуна
родный день музыки театр 
приглашает вас познакомиться 
сразу со всеми молодыми ар
тистами, только что пришед
шими в труппу после окон
чания разных консерваторий 
страны. На афише будет 
значиться «Концерт-дебют».

И еще одна нетрадиционная 
афиша появится в первые 
дни октября — театр прово
дит фестиваль, посвященный 
175-летию со дня рождения 
Дж. Верди. В день рождения 
композитора, 10 октября, 
ведущие солисты театра в 
концерте исполнят арии и 
дуэты из малоизвестных у 
нас опер — «Атилла», «Раз
бойники», «Макбет», — всего 
около десяти названий, про
звучат также фрагменты из 
«Реквиема» и струнного квар
тета. Затем пройдут четыре 
спектакля — «Дон Карлос», 
«Риголетто», «Сила судьбы» 
и «Травиата». Сейчас ведут
ся переговоры с солистами 
Большого театра и других 
театров страны, с дирижером 
Е. Колобовым с тем, чтобы 
они выступили в фестиваль

Вдруг разгадать, 
ужаснувшись несмело. 

Что не снега пролетают
во мгле — 

Клочья отстиранной 
памяти белой. 

И хоть в Елабугу...
Камский откое... 

И хоть в чулан, 
зачумленный безбожно,— 

Ткнуться в оконце.^ 
Ах, милая, брось— 
Черное все...

не видать...
невозможно...

Олег ЕРМОЛАЕВ
* * *

Какое там отчаянье?
Все тлен!

Расчет холодных недругов 
и прочих.

Ты в эти дни впиши 
короткий прочерк 

и не сдавайся настроенью 
в плен.

Строка упруга — значит, 
силы есть: 

не расточай на мелочные 
вздохи!

А воронье — оно не так уж 
плохо — 

своею кликой оттеняет 
лесть.

Конечно, это плохо, если 
бьют.

Гораздо хуже похвальба 
сплошная.

Она сродни прогнившему 
сараю, 

где жизни срок 
на несколько минут.

Прости, приятель, 
если в мыслях крут!

Я вам впадал в отчаянье 
и боли.

По вели ранку не посыпать 
солью. 

Тебя сломает жизни 
первый круг.

Анатолий ГОРЛОВ

* * *
В очереди речи про талоны. 
Очередь озлоблена, 

как плеть.
В очереди люди, 

как патроны,

ных спектаклях. Эстафету 
фестиваля у театра примет 
консерватория, где будут по
ставлены опера «Трубадур», 
вечер отрывков из разных 
опер Верди и состоится науч
но-практическая конферен
ция.

Весной будущего 89-го года 
в другом фестивале, посвящен
ном творчеству М. Мусорг
ского, примет участие не 
только Свердловск, но будут 
показаны в нем и целые спек
такли других оперных теат
ров.

Среди извечных вопросов, 
которыми мы задаемся, такое 
знакомое «Что делать?» в 
условиях театра должно бы 
звучать несколько иначе: 
♦ Что ставить?» Это то, что 
всегда обсуждается и никог
да не исчерпывается, и не
известно, что труднее: проб
лема выбора — если речь 
идет о классике, или недоста
ток информации о совре
менных сочинениях. Но 
вы должны знать, что это 
уже вопросы стратегии и 
касаются они будущих, сезо
нов, потому что планы ны
нешнего, конечно, четко оп
ределены.

Если в эти дни вам дове
дется проходить мимо театра, 
только не с парадной, а со 
служебной стороны, то вы 
услышите либо арию Конча- 
ка, либо хор половецких де
вушек, или плач Ярославны— 
готовится к постановке 
«Князь Игорь» А. Бородина. 
Перед постановщиками спек
такля, дирижером В. Бочаро
вым, режиссером Ю. Петро
вым (в Свердловске он ста
вил «Петра I») и художником 
Ю. Устиновым, стоит задача 
нелегкая. Каким он будет 
— «Князь Игорь: новатор
ским, традиционным? Этого

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Утрата способ

ности говорить. 4. Официальный документ 
о присвоении ученой степени. 7. Узкая по
лоска по краям обуви со швом. 8. Место 
соединения двух частей. 9. Медико-биоло- 
гнческая наука. 13. Слой бревен, образую
щий потолок землянки. 16. Несамоходное 
грузовое судно. 17. Река на острове Ка
лимантан в Индонезии. 18. Столица Ма
рокко. 19. Алтайский олень. 21. Наимень
шее количество. 22. Рыба семейства кар
повых. 23. Ансамбль музыкантов. 28. Ле
карственное растение. 30. Яркое освеще
ние горизонта перед восходом или закатом 
солнца. 31. Точное календарное время. 32. 
Род котлеты. 33. Персонаж поэмы Г. Иб
сена «Пер Гюнт».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Минеральная во
да. 2. Советский радиотехник, лауреат Ле
нинской премии. 3. Деньги, выдаваемые в 
подотчет. 4. Знак, употребляемый при раз
делении слова на части. 5. Время созре
вания ягод и фруктов. 6. Узконосая обезь
яна. 10. Венгерский композитор, автор опе
ретты «Цыганская любовь». 11. Новелла 
С. Цвейга. 12. Русский струнный щипко
вый инструмент. 14. Предприятие рознич
ной торговли. 15. Столица Никарагуа. 20. 
Хищная птица. 22. Здание станции на ну-' 
тях железнодорожного сообщения. 24. Ре
ка на Аляске. 25. Сладкий картофель. 26. 
Минерал подкласса слоистых силикатов. 
27. Сооружение, механизм для подъема и

перемещения грузов. 29. Действительное, 
реальное событие, явление.

Составил С. ДЕМЧЕНКО.

ОТВЕТЫ (см. №158).
КРОССВОРД. По горизонтали: 2. Ла

гос. 5. Эпоха. 8. Соловей. . 10. Уран. 11. 
«Абба». 12. Полип. 16. Или. 17. Интендант. 
20. «Амо». 21. Выборг. 22. Офсет. 23. 
Ураган. 24. Эхо. 25. Ланкастер. 26. Оса. 
29. Кивер. 32. Опал. 33. Кода. 34« Бал
ласт. 37. Адлер. 38. Кумыс.

По вертикали: 1. Кэрролл. 3. «Афоня». 
4. Сто. 5. Эре. 6. Хорал. 7. Туфли. 9. Тав
ро. 12. Патронник. 13. Плантатор. 14. Ки
тобой. 15. Кашалот. 17. Ингул. 18. Носка. 
19. Тауэр. 24. Эфрос. 27. Анчар. 28. 
Слайд. 30. Волчок. ,31. Скифы. 35. Акр. 
36. Сак.

КРИПТОГРАММА: 1. Слуцкий. 2. Туш
нова. 3. Мячин. 4. Бирюков. 5. «Грена
да». Текст: «Краше солнца — нету в мире 
бога, нет огня — огня любви чудесней».

Первыми правильные ответы на оба за
дания прислали Л. ТРЕНИХИН (п. Сось- 
ва). Г. БЛОХИН (Качканар), В. МОРО
ЗОВ (Краенотурьинск), семья БЕЛОУСО
ВЫХ и А. ЧУРАКОВ из Нижнего Тагила. 
Одну криптограмму решили КЕРЖАКОВЫ 
(Нижний Тагил), В. ГАЯЗОВ (Свердловск), 
КИД «Параллели» (Красноуральск) и 
другие читатели.

Благодарим читателей, указавших, что 
в позиции 1 по вертикали недорисована 
одна клетка.

Порохом готовые сгореть. 
В головы их капсюлями 

вбита
Мозг воспламеняющая 

суть:
Блат, распределение, 

} элита.
Продавец, способный 

обмануть.
Но идет к прилавочным 

тенетам 
Человек-патрон, еще один— 
Очередь, как ленту 

пулемета. 
Быстро пожирает магазин.

Андрей ДУНЯШИН

Солнечная 
активность

Взбурлила плазма. 
Солнечная вспышка 
выплескивала в космое 

вещество.
Освободилось солнце от 

излишка 
энергии, питающей его. 
Сквозь атмосферы тонкой 

покрывало 
планета вздрогнет — не 

пройдет и дня.
Земля почувствует — и так 

не раз бывало, — 
межзвездное дыхание огня. 
И в этот миг — 
гораздо раньше срока, — 
все реки выйдут вдруг из 

берегов, 
И Рим падет, 
и запылит дорога, 
то емутой, то отчаяньем 

веков.
Прорвется лава из 

остывшей Этны.
Европа содрогнется от 

чумы.
И на костер еще взойдут 

бесследно 
средневековья лучшие умы. 
...Вновь оторвался 

солнечный оеколок, 
И нам теперь судьбой 

предрешено:
Царь Николай отрекся от 

престола 
и выиграли мы Бородино.

я еще не знаю. Зато отлично 
представляю себе две катего
рии зрителей, которые всег
да останутся непримиримы
ми: в одном случае говорят, 
что это банально и скучно, 
в другом — не принимают 
никаких «вольностей» по от
ношению к святыням. А вдруг 
все будет иначе, и удовлетво
ренными , окажутся даже 
самые придирчивые? Обсу
дим это после премьеры.

Совсем другие проблемы 
у постановочной группы «Ан- 
тигоны» — Е. Бражника, 
А. Тителя, Э. Гейдебрехта. 
Они будут первыми ставить 
оперу московского композито
ра В. Лобанова. От них зави
сят судьба и жизнь нового 
произведения, репутация те
атра смелого, ищущего, им 
предстоит ставить спектакль 
по античному сюжету, и он 
должен быть современным — 
истина, проверенная време
нем: спектакль бывает либо 
современным, либо плохим.

И, наконец, последнее сооб
щение для читателей и зри
телей — тоже не совсем обыч
ное. В конце прошлого сезо
на, перед отъездом на гаст
роли в театре появился «но
ворожденный» — состоялась 
черновая сдача двух первых 
спектаклей будущего камер
ного оперного театра, двух 
одноактных комических опер 
Г. Доницетти — «Рита» и 
«Колокольчик». В них заняты 
ведущие артисты театра, по
ставил спектакли ленинград
ский режиссер Ю. Алексан
дров, дирижеры — В, Боча
ров и Б. Нодельман. Показ 
проходил в зале нашего но
вого Дома актера, там же, 
да еще на сцене театра ку
кол, будут играться первые 
спектакли нового театра, по
ка он не. получил своего по
стоянного адреса. К спектак
лям добавятся поначалу кон
цертные программы, неболь
шие оперы в концертном ис
полнении. Судя по очень го
рячей реакции первых зрите
лей, этот театр сыщет себе 
достаточное количество по
клонников.

Н. ВИЛЬНЕР.

внимание: проблема

«Посторонним» вход разрешен
Молодежный досуг. Какой он в поселке Гари? Где мож

но отдохнуть после рабочего дня, куда сходить, 
как провести время? Часто задают эти и многие другие 
вопросы и сами гаринцы, и люди приезжие. В ответ вы 
услышите:

— Кинозал, дискотека.-
Почему-то никто не называет спортзал, спортивные сек

ции, которые не так давно начали свою работу и для про
изводственников. Здесь можно поиграть в теннис, волей
бол, просто размяться. Но не спешат сюда люди, чтобы 
после трудового дня, не лежа на диване, а бегом, не с си
гаретой, а с мячом или ракеткой, отдохнуть, набраться 
сил, бодрости, энергии.

Спортивный — это наиболее доступный и эффективный 
отдых, в котором непосредственное участие принимаешь 
сам. Двери спортзала открыты для всех желающих. Но хо
дят сюда самые заядлые любители спорта: С. Романенко, 
В. Сычев, В. Самарин и другие. Большей частью не 
молодежь, а те, кому за тридцать и старше, 
проводят здесь свободное время. Мало комсомольцев, а де
вушки здесь вообще редкие гости.

Мы продумали график работы спортивных секций в ве
чернее время и выходные дни, рассчитывая, что вечером вре
мя с 19 до 21 часа наиболее удобно для занятий спортом. 
Вначале из разных комсомольских организаций приходили 
иа занятия девчата и парии, вместе с ними и многие ком
сомольские секретари.

Но потом постепенно желающих становилось все мень
ше, сейчас в зале десять, иногда чуть больше человек, А 
я нем свободно могут заниматься 30—40. Может быть, что- 
то их не устраивало? Но никто из секретарей, не говоря 
о комсомольцах, не обращался к нам с какими-либо воп
росами или предложениями.

Конечно, это хорошо, что приходят сюда люди и стар

Ваш портрет за 15 минут.«

ПОЖАРНЫЙ
«УРОЖАЙ»

Управление пожарной ох
раны УВД облисполкома от
мечает, что в последние дни 
участились случаи загораний 
хозяйственных построек на 
личных подворьях жителей 
области. Пожары связаны с 
подготовкой погребов и овощ
ных хранилищ при подготов
ке к зиме.

Вот несколько последних 
случаев. В селе Грязновском 
Богдановичского района, 
решив высушить погреб, по
страдал от огня В. Куинни- 
ков. Он получил ожоги пер
вой и второй степеней.

В Ивделе нанесен ущерб 
на пятьсот рублей жилому 
дому с надворными построй
ками. М. Анисенков — хо
зяин — госпитализирован с 
ожогами второй степени.

Сгорели сараи О. Назарь- 
ковой в поселке Белоярском. 
Причина та же — неосторож
ное обращение с огнем.

Пришлось вызывать по
жарных и в Серове, где за
горелся навес овощного хра
нилища на улице Некрасова, 
31.

ф ПАРУСНЫЙ СПОРТ 

С ВЕТРОМ
СПОРЯ

В Свердловске завершились 
традиционные соревнования 
по парусному спорту за Кубок 
.Урала. Гонки проходили с 
25 по 30 августа на акватории 
Верх-Исетского пруда.

...Как сообщил главный 
судья соревнований, судья 
всесоюзной категории Влади
мир Иосифович Шапильский, 
это уже девятые с 1980 года 
состязания за Кубок Урала.

Первоначально регата про
водилась в двух классах па
русных судов—«Финн» и «Па
русная доска», а с 1987 года 
на дистанцию, кроме них, вы
шли яхты класса «Луч». Еже
годно в последнюю неделю 
лета в Свердловск съезжает
ся до 150 яхтсменов из раз
ных уголков страны.

В нынешних соревнованиях 
участвовали спортсмены из 
Кишинева, Челябинска, Иже
вска, Тюмени, Мелеуза, Орен
бурга и других городов. Нашу 
область, помимо свердловчан, 
представляли гонщики из 
Верхней Пышмы, Режа и 
Верхнего Тагила.

...Наиболее многочисленным 
классом — 56 судов — стали 
парусные доски. Победу на 
них, как и в прошлом году, 
одержал представитель ВИЗа, 
студент второго курса СЮИ 
Сергей Колосовский. Вторым 
был Е. Логинов из Башкирии, 
третьим — тюменец Е. Пуш
карев. Следует отметить, что, 
несмотря на большое количе
ство парусных досок, свиде
тельствующее о росте попу
лярности виндсерфинга в на
шей стране, за Кубок Урала 
боролись только двое гонщи
ков из Свердловска — значи
тельно меньше, чем в прош
лые годы. Как ни печально, 
причиной тому... отсутствие 
этих самых досок, что, в свою 
очередь, делает невозможным 
привлечение к этому виду па
русного спорта нашей моло
дежи. Свердловчане выступа
ли на досках, построенных са
мостоятельно шесть лет назад 
и, безусловно, уступающих по 
ходовым качествам и по на- 
деясности снарядам их сопер
ников, приобретенным в пос
ледние годы на спортсудовер- 
фях страны.

В классе «Финн» снова по-

шего возраста, но где наша молодежь, комсомольцы? Ито 
мешает им заниматься спортом, какие причины?

Многие молодые семьи живут самостоятельно, отдельно 
от родителей. А в сельской местности — это не в городе. 
Хлопот побольше: и печь протопить, и по хозяйству все 
сделать. Это все понятно. И все-таки...

На вопрос, почему она не ходит в спортзал, одна молодая 
мама ответила так:

— Понимаете, у меня, может, на первый взгляд причина 
не слишком серьезная. Но, думаю, она коснулась многих. 
Не могу купить хороший, удобный тренировочный костюм. 
А в старом, который уже износился, не хочется приходить 
»а занятия. Если и надену его —- буду чувствовать себя 
скованно, неловко. Ведь и от того, как ты одет, зависит 
настроение.

Бот еще один ответ:
— С удовольствием ходила бы в группу «Здоровье» или 

другую. По-моему, это волнует очень многих спортсменов- 
одиночек. Нигде не ведется определенный контроль, не 
даются оптимальные нагрузки, нельзя получить необходи
мой консультации.

Вот несколько причин, и немаловажных, что кроются 
за ответами на один и тот же вопрос. Действительно, и моло
дым семьям трудно, мало свободного времени. И в нашем 
универмаге сложно приобрести хороший спортивный ко
стюм. И тренеры нам нужны, которые могли бы дать со
вет.

Но самая главная причина, наверное, все-таки кроется 
в нежелания, а ведь не должно быть препятствий к заня
тиям спортом. Многие начинали ходить на тренировки, в 
их числе были и комсомольские секретари. Да ненадолго 
хватило их задора.

в. лыжин, 
директор спортшколы.

Гари.

Фото Л. БАРАНОВА.

бедил неоднократный облада
тель Кубка Урала Виталий 
Владыкин, тоже наш земляк, 
тренер самодеятельного морс
кого клуба. Второе место за
нял А. Крестьянинов из Че
лябинска, третье — воспитан
ник Владыкина В. Сидоренко.

В самом молодом классе 
«Луч» на первом месте — 16- 
летний учащийся свердлов
ской школы № 41 Алексей 
Ступка, на втором — Дмит
рий Кузьминых из Верхней 
Пышмы. Борис Пастухов из 
Челябинска стал третьим.

После парада закрытия »и 
традиционного «купания» по
бедителей спортсмены разъ- 
хались по домам. А у сверд
ловчан впереди — Кубок 
РСФСР в Анапе и много дру
гих соревнований. Пожелаем 
им попутного ветпа!

В. СКВОРЦОВ.

• ДЕТСКО-ЮНОШЕСКИЙ 
СПОРТ
Медали игр

В Горьком завершились фи
нальные соревнования II Все
союзных летних юношеских 
спортивных игр. В споре силь
нейших молодых легкоатле
тов страны три медали суме
ли завоевать и наши земляки, 
получившие право по итогам 
Всероссийских игр выступать 
здесь отдельной командой. 
Две медали в спортивной ходь
бе, и обе высшей пробы, на 
счету воспитанников тренеров 
А. Красильникова и С. Ники
тина из поселка имени Ма
лышева: Л. Полевщикова быст
рее всех преодолела пятики
лометровую дистанцию, а 
И. Марков — дистанцию 
вдвое длиннее. Свердловчанка 
Н. Соломенна была третьей в 
беге на 400 метров.

• ГАНДБОЛ 

Вторые 
в России

В Краснодаре завершились 
финальные игры чемпионата 
РСФСР по гандболу среди 
женских команд. Спор за по
беду вели три клуба высшей 
лиги (в том числе наши зем
лячки из команды «Свердлов
чанка») и два — из первой ли
ли. Чемпионское звание в 
одиннадцатый раз подряд за
воевала местная «Кубань». 
Второе место — у свердлов
чанок, на третьем — команда 
«Азот» из Невинномысска.

Зам. редактора 
Р. ИСХАКОВ.

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ 
БЮРО

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Художественный фильм
«КИНГ КОНГ»

(две серии). 
Производство США. 

Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ — Шутки в сто- 
^ону (стереоскопический),

ельд.
САЛЮТ — Прощай, шпа

на замоскворецкая.
УРАЛ — Прости. Кордеба

лет (две серии). Воскресные 
прогулки. Познавая белый 
свет. Риск.

ТЕМП — Кинг Конг (две 
серии). Маленькая Вера (ви
деозал).

ДК им. ГОРЬКОГО — Би
рюзовое ожерелье. Серебря
ная маска (две серии).

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Разорванный круг.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Граф Монте-Кристо.

МИР — Гондза-копьеносец 
(две серии).

ДРУЖБА — Случай в 
аэропорту (две серии). Приз
рак замка Моррисвилль.

БУРЕВЕСТНИК — Защита 
империи.

ЮЖНЫЙ — Душа моя 
(две серии).

ЭКРАН — Танцор «диско» 
(две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Случай в аэропорту (две се
рии).

ЗАРЯ — Чертик под лобо
вым стеклом. Сплошные не
приятности с двойником. 
Повесть о маршале Коневе.

ЗНАМЯ — Алло, такси! 
Двойной капкан (две серии).

КОМСОМОЛЕЦ — Алло, 
такси!

СТРЕЛА — Башня. Лю
бовь из пассажа.

ПРОГРЕСС — Фотография 
с женщиной и диким каба
ном.

СТАДИОН «УРАЛМАШ» 
5-1Х в 18 час. 30 мин. 

футбольный матч 
на первенство СССР. 

«УРАЛМАШ» — «ГАСТЕЛЛО» 
(Уфа). 

После окончания матча 
состоится тираж спортивно
вещевой лотереи.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ХИМИКО-МСХАНИЧЕСКИИ

ТЕХНИКУМ
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ.
На дневное отделение 

принимаются лица, окон
чившие 8 и 10 классов. Тех
никум готовит техников-тех
нологов для химических за
водов. В порядке экспери
мента проводится набор 
учащихся без вступитель
ных экзаменов, по конкур
су аттестатов.

Сроки обучения: на базе 
8 классов — 3 года 10 ме
сяцев, на беле 10 классов— 
2 года 8 месяцев.

Учащиеся обеспечивают
ся благоустроенным обще
житием.

На вечернее отделение 
принимаются лица, окончив
шие 10 классов. Техникум 
готовит техников-технологов 
по специальности «Техноло
гия резины» н техников- 
механиков по специально^ 
сти «Оборудование заводов 
переработки пластмассы и 
резины».

Прием проводится без 
вступительных экзаменов.

Срок обучения — 3 года 
2 месяца. Начало занятий — 
1 октября.

Адрес: 620000, г. Сверд
ловск, ГСП-764, ул. Титова, 
11. Телефоны: 25-94-15,
25-94-16.

«МАГНИТНАЯ НЕПОГОДА»
Сообщаем, что наиболее 

неустойчивая гелиометеогео- 
физическая обстановка ожи
дается в сентябре 7, 11, 19, 
20 и 25 числа.

ПОГОДА
3—4 сентября по области 

ожидается переменная об
лачность, преимущественно 
без осадков, ветер север
ный. 5—10 метров в секун
ду. Температура воздуха но
чью в северной половине 
области плюс 3 плюс 8, 3 
сентября на почве местами 
заморозки до минус 2, днем 
температура 18—21 градус 
тепла.

«НА СШНУ!»
____ ИНДЕКС »800 

Газета выходит ежедневно, 
кроме воскресенья и поне- 
дельника, 250 раз в году.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

620219. СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-й ЭТАЖ.
РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

<НА СМЕНУ!».
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• отдел рабочей и инженерной 
молодежи 56-37-28, 56-17-12;

* отдел сельской молодежи 
56-17-5»:

* отдел коммунистического 
воспитания 56-17.73, 56-91-14;

* сектор нравственно
правового воспитания 
56-91-12, 58-92-41;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
51-16-81, 56-91-15;

♦ отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09, 58-92-37;
51-60-84;

* отдел культуры 56-17-71;
* отдел писем
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